
 

Buenos días, 

 

Los medios de comunicación recogen hoy y este fin de semana, en su edición impresa y digital, 

las siguientes noticias: 

-Los periódicos locales se hacen eco de la firma de convenio entre la UMA y Andalucía 

Emprende el pasado viernes en el Rectorado. 

-Igualmente, se destaca que “Narváez presentará su candidatura a rector de la Universidad 

de Málaga”. Málaga Hoy publica: “El delfín de Adelaida de la Calle confirma su intención 

de ser candidato a rector” 

-La prensa deportiva informa de que el UMA Antequera perdió 4-0 contra el Elche en su 

debut en primera. 

-El Mundo hace un repaso por los  “Edificios millonarios y de diseño que están en espera 

de una innovación por llegar”. Señala el Rayo Verde de la UMA como un ejemplo de estos. 

-Málaga Hoy anuncia que titulados de la UMA denuncian problemas de acceso a un 

máster. 
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A veces dejarlo todo para última
hora pasa de ser una alternativa
a una imposición. Los alumnos
solicitantes de una plaza para el
Máster de Profesorado de la Uni-
versidad de Málaga (UMA), cu-
yas listas de admitidos fueron pu-
blicadas el pasado viernes a las
18:00 horas, se enfrenta a un pul-
so contra el tiempo para cumplir
los plazos. Según comunicó Julia
García, graduada en Matemáti-
cas, a este periódico “salieron las
listas de adjudicación de máste-
res y nos encontramos que nadie
había entrado el de profesora-
do”, hecho que la joven titulada
justificó como “un error informá-
tico en la plataforma del Distrito
Único Andaluz”, portal virtual
encargado de gestionar estas so-
licitudes a nivel regional.

Los motivos por los que la pla-
taforma decía rechazar a los can-
didatos a estos estudios, radican,
según García “por la falta de do-
cumentación que certificara el
nivel B1 de inglés”, algo que la
graduada aseguraba haber apor-
tado y que, además, ya va intrín-
seco en la obtención de un Grado
en cualquier especialidad.

“Escaneé el certificado y lo ar-
chivé junto a la solicitud, pero a
todos nos han puesto que no los
hemos adjuntado”, apostilló
García. Además, la graduada en
matemáticas añadió que “ha sido
a nivel andaluz” a la vez que con-
firmó varias situaciones más de
personas de su entorno afectadas
por este fallo en las especialida-
des de traducción e interpreta-
ción o historia, entre otras.

Quizás el error informático es
el aspecto más nimio en esta his-

toria. El verdadero obstáculo es
la demora que conlleva un conse-
cuente periodo de reclamación,
la resolución y la final matricula-
ción. Y más aún cuando este pro-
ceso coincide justamente con la
fecha de expiración de la solici-
tud de una beca.

El tiempo debe correr a favor
de los afectados por dicho con-
tratiempo si desean acceder a
ciertas subvenciones. Mañana
deberán tener resuelto el incon-
veniente para poder materiali-
zar la matriculación y tener la
posibilidad de acceder a, con-
cretamente, la beca de colabora-
ción del Ministerio de Educa-
ción, cuya expiración data justo
al día siguiente.

Por su parte, García explica
que la beca de colaboración

(competencia del Gobierno cen-
tral), en otras ocasiones se ha
presentado muy inflexible en
cuanto a los plazos y teme que el
lunes no se le de una solución al
problema, lo que derivaría en la
imposibilidad de optar a esta
ayuda que le abriría las puertas a
colaborar profesionalmente en
un departamento.

La UMA aun no se ha pronun-
ciado al respecto de este tropie-
zo al publicar las notas el pasado
viernes por la tarde, fuera del
horario de actividad de las ofici-
nas de acceso. No obstante, todo
apunta a que mañana las líneas
de teléfono de la Secretaría de
Másteres echaran humo. La aspi-
rante al máster de profesorado
en matemáticas insta tanto a la
UMA como a la Junta de Andalu-
cía (responsable del portal vir-
tual Distrito Único Andaluz) a
que aborden con la mayor pre-
mura la resolución del problema
con miras a matricularse maña-
na mismo o gestionen la amplia-
ción del plazo de la beca de cola-
boración con el Ministerio de
Educación.

●Un “error informático” rechaza a los
solicitantes del curso de Profesorado ● Los
candidatos podrían perder la opción a beca

Titulados de la UMA denuncian
problemas de acceso a un máster

MARILU BÁEZ

Alumnos de la UMA estudiando en la Biblioteca General.

Asaja afirma
que la lluvia
ha sido
“magnífica”
para el campo

EP MÁLAGA

La Asociación Agraria de Jóve-
nes Agricultores (Asaja) de Má-
laga ha calificado de “magnífi-
cas” para los cultivos de la pro-
vincia las precipitaciones regis-
tradas esta semana. El más be-
neficiado por la lluvia, según
ha precisado, es el olivar.

Así lo ha explicado el inge-
niero agrónomo Luis Méndez,
técnico de Asaja, que ha indica-
do que las lluvias han sido una
“buena noticia” porque “no han
sido ni aguaceros ni granizos”.
“El campo no se ha visto perju-
dicado, excepto en situaciones
puntuales”, ha apostillado.

De esta forma, el campo en
general está “muy agradecido”
por las precipitaciones, sobre
todo en la comarca de Anteque-

ra, donde, según Méndez, “el
olivar ha recibido el agua de
forma muy positiva después de
tres meses de sequía”. En este
sentido, ha recordado que en
15 días comienza la recogida
de aceitunas, por lo que “el
agua y la humedad facilitarán
las tareas en el campo” de los
próximos meses.

Por otro lado, las lluvias tam-
bién han beneficiado a la zona
de la Serranía de Ronda, con-
cretamente a los cultivos de
castaño –mejorando el engor-
de del fruto–, y al Valle del Gua-
dalhorce, que se encuentra en
plena campaña de cítricos.

“Los agricultores empezarán
en 15 días con el limón fino y
esta lluvia supone un ahorro de
agua y electricidad”, ha aseve-
rado el ingeniero agrónomo de
Asaja.

El olivar ha sido el
más beneficiado, al
no producirse
aguaceros ni granizo

Solo tendrán un día para
resolver el problema y
acceder a la beca que
expira el martes

EP MÁLAGA

Spinning durante 12 horas inin-
terrumpidas es lo que hará el
próximo 19 de septiembre el ex-
ciclista profesional Antonio Re-
quena. El objetivo de esta ini-
ciativa, organizada por los
agentes dinamizadores de la
empresa mixta de limpieza Li-

masa, es solidario: recaudar
fondos para la investigación de
la distrofia muscular de Du-
chenne.

Este evento, que recibe el nom-
bre de 12 horas de pedales solida-
rios, se organiza a beneficio de la
Asociación Duchenne Parent
Project España, según ha infor-
mado Francisco Javier Navas,
vocal de esta organización y,

además, agente dinamizador de
Limasa.

La iniciativa se desarrollará en
calle Alcazabilla, en Málaga ca-
pital, de 11:00 a 23:00, un perio-
do en el que los agentes dinami-
zadores de Limasa pretenden
que toda la ciudadanía malague-
ña se vuelque y acompañe a Re-
quena. De hecho, junto a su bici-
cleta se situarán otras cuatro pa-

ra que quien lo desee se suba y
pedalee los minutos que pueda,
contribuyendo así a sensibilizar
sobre una enfermedad que afec-
ta especialmente a los menores
de edad.

La distrofia muscular de Du-
chenne es la más común diagnos-
ticada durante la infancia y limi-
ta significativamente los años de
vida de los que la sufren. Afecta a

uno de cada 3.500 niños en el
mundo, habiendo alrededor de
20.000 casos nuevos cada año.

Junto al área deportiva se si-
tuarán unas mesas informativas
con voluntarios, que darán a co-
nocer causas y efectos de esta en-
fermedad y sensibilizarán sobre
la necesidad de seguir investi-
gando y financiando estudios
médicos que puedan mejorar la
calidad de vida de los afectados.

También colaboran en esta ini-
ciativa la Federación Andaluza
de Ciclismo y Cruz Roja Málaga;
además de las empresas Levelfit-
ness, Cicloexpress 36, Stampai-
deas, Vigorelli y Herbalife.

● La iniciativa solidaria será el día 19 en la calle Alcazabilla

‘Spinning’ contra la distrofia de Duchenne
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La Universidad de Málaga  verá

reforzados sus proyectos de em-
prendimiento a través de la alian-
za establecida con el programa
Andalucía Emprende. En concre-
to, se pondrá en marcha un nue-
vo Centro de Apoyo al Desarrollo
Empresarial (CADE) en el cam-
pus universitario.

El consejero de Economía y
Conocimiento, Antonio Ramírez
de Arellano, presidió ayer la firma
de este convenio por parte de
gaspar Llanes, secretario general
de Economía y presidente de la
Fundación Andalucía Emprende,
y del rector de la UMA en funcio-
nes, José Ángel Narváez. El obje-
tivo es fomentar, capacitar y apo-
yar el emprendimiento entre los
universitarios para generar em-

pleo basado en la innovación y el
conocimiento.

Según este convenio, dos téc-
nicos especialistas en creación y
gestión de empresas se trasladarán
al espacio Link by UMA Tech –ubi-
cado en la ampliación de Teati-
nos–, para que presten de mane-
ra permanente los servicios pú-
blicos de apoyo a la iniciativa em-
prendedora a los miembros de la
comunidad universitaria.

Estos técnicos de Andalucía
Emprende estudiarán con los uni-
versitarios las ideas de negocio y
desarrollarán los planes de viabi-
lidad, buscarán financiación pú-
blica y privada, ayudarán a solici-
tar incentivos y les acompañarán
en todo el proceso de creación,
desarrollo y consolidación em-
presarial con un servicio de con-

sultoría especializada.
También ofrecerán formación

empresarial personalizada y faci-
litarán contactos con otras em-
presas y organismos para que
puedan intercambiar conoci-
mientos y experiencias y estable-
cer posibles vías de cooperación.

Además, Andalucía Empren-
de pondrá a disposición de la co-
munidad universitaria el servicio
de alojamiento empresarial que
presta en sus CADE y ofrecerá es-
pecial atención a la maduración de
los proyectos, sobre todo a los in-
cubados, dando herramientas
para realizar el plan de empresa y
mecanismos que permitan des-
arrollar modelos de negocio via-
bles.

Por último, en virtud del con-

venio suscrito, Andalucía Em-
prende y la UMA colaborarán,
entre otras actuaciones, en la re-
alización de prácticas para uni-
versitarios en empresas alojadas
en los CADE, y el desarrollo de cur-
sos de postgrado, títulos propios o
cursos de extensión universitaria
sobre fomento de la cultura em-
prendedora, el emprendimiento y
la creación de empresas.

Asimismo, se establecerá co-
laboración en la organización de
talleres, jornadas, conferencias y
píldoras de conocimiento sobre
emprendimiento; de actividades
de fomento de la creatividad o la
innovación, y de encuentros con
empresarios, ferias de empleo y
jornadas de puertas abiertas en el
ámbito universitario.

L. O. MÁLAGA

Se pondrá en marcha el nuevo Centro de
Apoyo al Desarrollo Empresarial para fomentar
el emprendimiento entre los universitarios



La UMA se alía 
con Andalucía
Emprende para
crear empresas

José Antonio Narváez y Gaspar Llanes, ayer en la firma. L.O.

 
La Consejería de Educación de

la Junta andaluza ha convocado
para este curso la Beca Andalucía
Segunda Oportunidad y Beca
Adriano, dirigidas a facilitar la
reincorporación de los jóvenes
que en su día salieron del sistema

educativo sin titulación y que per-
mitirá acceder a la educación pos-
tobligatoria a los alumnos que ha-
biendo aprobado no superen los
requisitos académicos estableci-
dos por el Ministerio, respectiva-
mente. Ambas becas son finan-
ciadaspor la propia Junta que des-
tinará 3,6 millones de euros.

La Junta recalca que el sistema
de becas andaluz está basado en
los principios de equidad e igual-
dad de oportunidades. Así, se ha
establecido un modelo para que la
situación socioeconómica de las fa-

milias no sea un impedimento
para el desarrollo educativo de los
jóvenes. Los interesados tienen
hasta el próximo 15 de octubre
para poder solicitar estas ayudas.

El desglose presupuestario es de
de 2.475.000 euros para la Beca Se-
gunda Oportunidad y 1.125.000
euros para la Beca Adriano. Estas
cifras se han adecuado a las previ-
siones de beneficiarios de estas
ayudas, según la evolución de años
anteriores. En cualquier caso, la
Junta garantiza la concesión de
estas becas a aquellas personas que

lo soliciten y cumplan con los re-
quisitos. Las becas están ligadas al
esfuerzo y exigen a sus beneficia-
rios la asistencia al centro docen-
te en el caso que cursen enseñan-
zas en la modalidades presencial o
semipresencial, o realizar las tare-
as asignadas si está matriculado en
formación a distancia. La percep-
ción mensual de la ayuda se su-
pedita al progreso satisfactorio en
las evaluaciones que se realicen a
lo largo del curso y la superación de
todas las asignaturas cursadas; en
caso contrario, el pago se suspen-

de y solo se reanuda cuando se re-
cuperen las materias.

En el caso de la Beca Segunda
Oportunidad, el objetivo de esta
ayuda al estudio es dar una se-
gunda oportunidad a los jóvenes
que abandonaron su formación
para que puedan completar sus es-
tudios de ESO, Bachillerato o Ciclos
formativos de grado Medio o de
Artes plásticas y Diseño, facilitan-
do la obtención de una titulación.

Para este curso se prevé la con-
cesión de esta modalidad de beca
con una dotación económica de
4.000 euros por alumno y curso es-
colar para un número estimado de
alrededor de 620 beneficiarios. La
Beca Adriano tiene como finalidad
evitar la exclusión y el abandono
educativo de los estudiantes y está
dotada de 1.500 euros anuales.

L. O. MÁLAGA

Educación destina 3,6 millones para las becas
Segunda Oportunidad y Adriano de este curso

Lestán dirigidas a facilitar la
reincorporación de los jóvenes
que en su día salieron del
sistema educativo sin titulación 



El rector en funciones de la Uni-
versidad de Málaga, José Ángel
Narváez, mostró ayer su intención
de presentar, una vez que se abra
el periodo electoral, su candidatu-
ra para dirigir la institución aca-
démica malagueña.

«Actualmente no soy candida-
to porque no está abierto el perio-
do electoral, pero mi intención es
cuando se abra ser candidato a
ocupar el Rectorado», expresó a los
periodistas.

Según el calendario de las elec-
ciones al Rectorado que fue apro-
bado el pasado mes de junio por el
Consejo de gobierno de la Uni-
versidad de Málaga, la votación
para designar al nuevo rector ten-
drá lugar el 26 de noviembre.

El proceso electoral comenzará
el 30 de octubre, con la constitución
de la Junta Electoral, un órgano
que, por decisión del Consejo de
gobierno, no contará ya con la
presencia del rector y del secreta-
rio general, tal y como venía sien-
do habitual.  Otras fechas impor-
tantes son el 10 y el 11 de noviem-
bre, días en los que se presentarán
las candidaturas. El día 16 se sabrán
los candidatos.

L. O. MÁLAGA

Narváez
presentará su
candidatura a
rector de la
Universidad  

Málaga
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Málaga cuenta con el 
primer centro de apoyo al 
desarrollo empresarial 
que se crea en una 
universidad andaluza  

MÁLAGA. Uno de cada tres proyec-
tos de innovación está encabezado 
por universitarios. Partiendo de este 
dato objetivo, la colaboración entre 
el mundo empresarial y universita-
rio es imprescindible y el apoyo de 
las administraciones para hacer rea-
lidad estos proyectos más que nece-
saria. En este contexto, el fomento 
del emprendimiento es una de las 
claves en la sociedad actual para ge-
nerar empleo basado en la innova-
ción y el conocimiento. Para facili-
tar a los universitarios que esa idea 
innovadora tenga el suficiente res-
paldo como para hacerla realidad, la 
Universidad de Málaga y la Conse-
jería de Economía y Conocimiento 
han firmado un convenio de colabo-
ración por el que los universitarios 
dispondrán de servicios públicos de 
apoyo a la creación de empresas.  

El consejero de Economía y Co-
nocimiento, Antonio Ramírez de 
Arellano; el presidente de Andalu-
cía Emprende, Gaspar Llanes, y el 
rector en funciones, José Ángel Nar-
váez, suscribieron este acuerdo que 
permite la puesta en marcha en la 
UMA de una oficina del Centro de 
Apoyo al Desarrollo Empresarial, 
CADE –hay 215 por toda Andalucía, 
con un millar de profesionales en 

Andalucía Emprende–. El acuerdo 
entre Andalucía Emprende y la Uni-
versidad de Málaga permitirá que 
dos técnicos especialistas en crea-
ción y gestión de empresas se tras-
laden al espacio Link by UMA-Tech, 
el edificio dedicado a la innovación 
y emprendimiento que la Universi-
dad tiene en la ampliación del cam-
pus de Teatinos, compartido con el 
PTA. Aquí prestarán de manera per-
manente los servicios públicos de 
apoyo a la iniciativa emprendedora 
a los miembros de la comunidad uni-
versitaria.  

El consejero explicó que se trata 
de «un proyecto de largo recorrido» 
ya que «la apuesta pública y privada 
por la innovación pone las bases de 
una economía más competitiva, me-
nos estacional y con empleo de ma-
yor calidad». Se trata, afirmó, de «co-
nectar la economía y el conocimien-
to, hacerlas sinónimas,  porque «el 

futuro de la economía es sostenible 
si es innovadora e internacional». 

Ciudadanos activos 
Por su parte, el rector en funciones 
recordó al consejero con competen-
cias «la importante deuda que man-
tiene la Junta con las universidades» 
y, respecto al convenio, dijo que «per-
mitirá disponer de más personas y 
más recursos con los que ayudar a los 
universitarios a ser emprendedores. 
Nos permitirá abordar proyectos que 
como universidad no podríamos ha-
cer». Coincidió con el consejero en el 
papel fundamental que deben jugar 
las universidades en el emprendi-
miento y dijo que, como universidad 
con vocación de servicio público, «esto 
nos da mucha más fuerza en todos 
los proyectos de emprendimiento 
que llevamos a cabo, porque para con-
seguir una sociedad plena hace falta 
formar ciudadanos activos».

La UMA y la Consejería de 
Economía suman esfuerzos para 
favorecer a los emprendedores

Gaspar Llanes, José Ángel Narváez y Antonio Ramírez de Arellano. :: ÁLVARO CABRERA

Las tareas de desvíos de 
servicios tendrán una 
duración de 22 días, tras 
lo que la zona quedará 
preparada para empezar 
a construir el túnel  

:: I. LILLO 
MÁLAGA. A partir del próximo 
lunes, 14, se producirán nuevas 
restricciones de tráfico en  la Ala-
meda Principal a causa de las obras 
para la prolongación del metro de 
Málaga. Previsiblemente, esta será 
la última fase de desvíos de cana-
lizaciones y servicios afectados, y 
se centrarán en las redes de gas y 
de telecomunicaciones. Los traba-
jos arrancarán a las 7.00 y tendrán 
una duración de 22 días, según in-
formó ayer el Área de Movilidad. 

Previsiblemente, estas serán las 
últimas tareas de este tipo, por lo 
que la zona quedará prácticamen-
te preparada para el comienzo de 
la excavación del túnel en el late-
ral norte de este eje. La Agencia de 
Obra Pública estima que la cons-
tructora, una Ute integrada por 
Sando y Acciona, estará en dispo-
sición de arrancar en los primeros 
días de octubre. 

Durante esta fase, se ocupará el 
carril de circulación derecho de la 
calzada sur de la Alameda, en el 
tramo comprendido entre el puen-
te de Tetuán y el número 39 de la 
avenida. También habrá ocupacio-
nes parciales de la intersección de 
la alameda de Colón con la Princi-
pal y de la calle San Lorenzo con 
Colón, sin cortar el tráfico y garan-
tizando la movilidad peatonal. 

Pasos de peatones 
Asimismo, se van a pintar nuevos 
pasos de peatones en la Alameda. 
Las obras están divididas en dos 
fases que tienen una duración de 
cinco días, cada una. Esta semana 
se realizará la primera, cuya afec-
tación al tráfico consistirá en la 
ocupación del carril bus existente 
en la vía de servicio situada en el 
andén Sur de la Alameda. Los cor-
tes de tráfico comenzarán también 

el lunes, hacia las 8.00, y finaliza-
rán el viernes 18 de septiembre a 
las 14.00, según las previsiones de 
la constructora. El Área de Movi-
lidad recomienda evitar la circu-
lación por esta zona, utilizar el 
transporte público y seguir las in-
dicaciones en todo momento de la 
Policía Local. 

Plan de obras 
Según el plan de trabajo previsto, 
la empresa se encuentra en estos 
momentos en la fase de desvíos de 
servicios afectados y de tráfico, que 
tenían un plazo de dos meses. Está 
previsto que terminen a principios 
de octubre. Posteriormente, habrá 
que acometer el paso bajo el Gua-
dalmedina, la fase más compleja, 
con un plazo estimado de entre 15 
y 18 meses. Para ello, será necesa-
rio desmontar el tablero Norte del 
puente de Tetuán; excavar bajo el 
lecho del río; rehabilitar el cauce y 
volver a construir el viaducto.  

En paralelo, se acometerá el tú-
nel en el lateral Norte de la Alame-
da Principal, que comenzará en oc-
tubre y se paralizará temporalmen-
te en marzo de 2016, para permi-
tir las procesiones de Semana San-
ta. Después, seguirá lo que quede 
de túnel. Finalmente, el andén 
Norte quedará peatonalizado, des-
de el puente de Tetuán hasta la ca-
lle Larios. El plazo de toda la actua-
ción es de 28 meses.

Las obras del metro 
causarán restricciones de 
tráfico en la Alameda a 
partir del próximo lunes

��Desvíos de servicios y de trá-
fico.  Es la fase actual y concluirá 
a principios de octubre. 

��Túnel bajo el Guadalmedina. 
 Conllevará entre 15 y 18 meses 
de trabajos y el derribo del table-
ro norte del puente de Tetuán. 

��Lateral Norte de la Alameda: 
 El túnel se iniciará ahora y se pa-
ralizará para dejar paso a las pro-
cesiones de Semana Santa, en 
marzo de 2016. Posteriormente, 
quedará peatonalizado.

LA ALAMEDA, EN OBRAS

FRANCISCO 
GUTIÉRREZ

� fgutierrez@diariosur.es

Prácticas, máster y 
cursos de postgrado  
Andalucía Emprende pondrá a dis-
posición de la comunidad univer-
sitaria el servicio de alojamiento 
empresarial que presta en sus 
CADE y prestará especial atención 
a la maduración de los proyectos, 
sobre todo a los incubados, dándo-
le herramientas para realizar el 
plan de empresa (método 
‘cannvas’, ‘lean startup’…) y meca-
nismos que permitan desarrollar 
modelos de negocio viables. Anda-
lucía Emprende y la UMA colabo-
rarán, entre otras actuaciones, en 
la realización de prácticas para 
universitarios en empresas aloja-
das en los CADE; el desarrollo de 

cursos de postgrado, títulos pro-
pios o cursos de extensión univer-
sitaria sobre fomento de la cultura 
emprendedora, emprendimiento 
y creación de empresas; talleres, 
jornadas, conferencias y píldoras 
de conocimiento sobre emprendi-
miento; actividades de fomento 
de la creatividad o la innovación; 
encuentros con empresarios, fe-
rias de empleo y jornadas de puer-
tas abiertas en el ámbito universi-
tario; el apoyo a programas de 
creación o consolidación de em-
presas universitarias; el impulso 
de plataformas o foros específicos 
para la creación de empresas de 
base tecnológica y spin-off; y en la 
realización de proyectos de inves-
tigación y publicaciones de carác-
ter científico o divulgativo.
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Redacción MÁLAGA

El rector en funciones de la Uni-
versidad de Málaga (UMA), Jo-
sé Ángel Narváez, confirmó ayer
lo que era un secreto a voces: su
intención de presentar candida-
tura para dirigir la institución
académica. “Actualmente no soy
candidato porque no está abier-
to el periodo electoral, pero mi
intención es cuando se abra ser
candidato a ocupar el Rectora-
do”, señaló ayer.

Narváez era uno de los nom-
bres que se daban seguro en las
apuestas sobre candidatos a rec-
tor. Durante dos mandatos ha si-
do vicerrector de Investigación
con Adelaida de la Calle, con-
fianza que se estrechó en el últi-
mo periodo, al convertirse en vi-

cerrector de Coordinación.
Según el calendario de las

elecciones al Rectorado, la vota-
ción para designar al nuevo rec-
tor tendrá lugar el 26 de no-
viembre. El proceso electoral co-
menzará el 30 de octubre, con la
constitución de la junta electo-

ral, un órgano que, por decisión
del Consejo de Gobierno, no
contará ya con la presencia del
rector y del secretario general,
tal y como venía siendo habi-
tual. Son miembros de la Junta
Electoral tres profesores con
vinculación permanente, uno

con relación no permanente, un
alumno y un trabajador de la
UMA.

Otras fechas importantes son
el 10 y el 11 de noviembre, días
en los que se presentarán las can-
didaturas, y el 16, con la procla-
mación definitiva de candidatos.

El delfín de Adelaida de la Calle confirma
su intención de ser candidato a rector
● José Ángel
Narváez es rector en
funciones desde que
su antecesora fue
nombrada consejera

José Ángel Narváez y Adelaida de la Calle, en junio, tras ser nombrada ella consejera de Educación.

La Universidad
de Málaga
acoge un CADE
para apoyar a
emprendedores

Redacción MÁLAGA

La Universidad de Málaga al-
bergará un centro permanen-
te de apoyo a los emprende-
dores gracias al acuerdo al-
canzado ayer por la institu-
ción académica y la Junta. La
oficina, ubicada en el espacio
Link by UMA-Tech, en la ex-
tensión del Campus de Teati-
nos, dispondrá de dos técni-
cos expertos en creación y
gestión de empresas que
prestarán asesoramiento a
los miembros de la comuni-
dad universitaria interesados
en crear una empresa. Funda-
mentalmente estudiarán con
los universitarios las ideas de
negocio y desarrollarán los
planes de viabilidad, busca-
rán financiación pública y
privada para crear los nego-
cios, les ayudarán a solicitar
incentivos y les acompañarán
a lo largo del proceso de crea-
ción, desarrollo y consolida-
ción empresarial, de forma
personalizada.

usuario
Resaltado

usuario
Resaltado



EL MUNDO. SÁBADO 12 DE SEPTIEMBRE DE 2015 
 

27

i  MÁLAGA

MÁLAGA 
El rector en funciones de la Univer-
sidad de Málaga (UMA), José Ángel 
Narváez, mostró ayer su intención 
de presentar, una vez que se abra el 
periodo electoral, su candidatura pa-
ra dirigir la institución académica 
malagueña.  

«Actualmente no soy candidato 
porque no está abierto el periodo 
electoral, pero mi intención es cuan-
do se abra ser candidato a ocupar el 
Rectorado», señaló este viernes a los 
periodistas.  

Según el calendario de las eleccio-
nes al Rectorado que fue aprobado 
el pasado mes de junio por el Conse-
jo de Gobierno de la Universidad de 

Málaga, la votación para designar al 
nuevo rector tendrá lugar el 26 de 
noviembre.  

El proceso electoral comenzará el 
30 de octubre, con la constitución de 
la junta electoral, un órgano que, 
por decisión del consejo de gobier-
no, no contará ya con la presencia 
del rector y del secretario general, 
tal y como venía siendo habitual.  

Sí son miembros de la junta elec-
toral tres profesores con vinculación 
permanente, uno con relación no 
permanente, un alumno y un traba-
jador de la UMA.  

Otras fechas importantes son el 
10 y el 11 de noviembre, días en los 
que se presentarán las candidaturas, 

y el 16, con la proclamación definiti-
va de candidatos. 

Asimismo, del 17 al 24 de noviem-
bre tendrá lugar la campaña electo-
ral y el día de las votaciones será el 
26. Si no hay segunda vuelta, la jor-
nada siguiente se dedicará a la pro-
clamación provisional del rector. La 
definitiva se dejaría para el 2 de di-
ciembre.  

En el caso de que ningún candi-
dato consiguiera la mayoría absolu-
ta, se prevé una segunda vuelta, cu-
ya votación tendría lugar el 3 de di-
ciembre. Una vez agotado este 
proceso, la proclamación definitiva 
del rector sería el 11 de ese mes. 

Narváez fue designado el pasado 

mes de junio rector en funciones 
tras el nombramiento de Adelaida 
de la Calle como consejera de Edu-
cación de la Junta de Andalucía. 
Desde 2012 ocupaba el cargo de vi-
cerrector de Coordinación Universi-
taria. Profesor de la UMA desde 
1986, Narváez realizó la licenciatu-
ra en Medicina y Cirugía en 1977 y 
el doctorado de la misma especiali-
dad en 1984, ambos en la Facultad 
de Medicina de Málaga.  Además, es 
catedrático de Fisiología de la UMA 
desde 2002 y trabajó en el Instituto 
Karolinska (Suecia), donde se espe-
cializó en Neurobiología. Es investi-
gador principal de numerosos pro-
yectos de investigación. 

El rector en funciones se presentará a las 
elecciones para dirigir la Universidad 
La votación para elegir al sucesor de Adelaida de la Calle tendrá lugar el próximo 26 de noviembre

MÁLAGA 
Un técnico municipal de obras pro-
cesado en el caso Fergocon asegu-
ró ayer que el abogado y expresi-
dente del Sevilla FC José María del 
Nido les reclamaba los pagos a la 
empresa vinculada a su familia, 
que se encargaba de hacer obras al 
Ayuntamiento de Marbella. 

Durante su declaración, el acusa-
do dijo que Del Nido acudió en va-
rias ocasiones a la oficina técnica de 
la sociedad municipal Gerencia de 
Compras y Contratación para recla-
mar que se aceleraran las firmas de 
las obras para pagar las facturas de 
Fergocon. 

«Venía y decía que espabiláramos 
porque había muchas facturas pen-
dientes», relató el procesado. 

Al tiempo que subrayó que «nun-
ca» le han ofrecido dinero extra por 
la firmas de facturas y tampoco le 
consta que le hayan ofrecido a otros 
técnicos. 

A preguntas del fiscal Anticorrup-
ción, Carlos Yáñez, el procesado, 
acusado de malversación y falsedad 
y que se enfrenta a ocho años de 
prisión y quince de inhabilitación, 
aseguró que él era ayudante de me-
dición y que todas las facturas de 

obras que firmó las comprobó an-
tes. 

«Siempre medía porque ése era 
mi trabajo, pero yo no tenía ningu-
na responsabilidad» insistió, aun-
que el fiscal mantiene que fue uno 
de los técnicos que dio el conforme 
a ciertas facturas pese a tener pleno 
conocimiento de que dichos traba-
jos no se habían realizado en los 
términos que se reflejaba en los do-
cumentos. 

En la mañana de ayer, al inicio de 
la sesión, el fiscal Anticorrupción, 
Carlos Yáñez, tomó la palabra para 
aclarar las manifestaciones que ha 
realizado una defensa reiterada-
mente sobre un supuesto acuerdo 
de su cliente con el ministerio públi-
co. 

En este sentido, Yáñez dijo que la 
causa de Fergocón se le atribuyó a 
él por orden del Fiscal General del 
Estado y que pese a que no le cons-
taba ningún acuerdo se puso en 
contacto con sus superiores, quie-
nes le han negado que exista algún 
tipo de pacto. 

El fiscal subrayó que si el letrado 
incide en dicho acuerdo ello «supo-
ne poner en tela de juicio la recta 
función del ministerio público». 

Del Nido exigía 
los pagos de las 
obras a Fergocon, 
según un técnico  
El ex presidente del Sevilla habría acudido 
personalmente a la sociedad municipal 
Gerencia de Compras para acelerar el pago

«El fiscal nunca desvela la con-
versación con las defensas hasta 
que materializa un acuerdo», ha ex-
plicado el fiscal, aunque ha adverti-
do que si continúa en esa línea se va 
a sentir legitimado en dar luz a cier-
tas conversaciones «aunque no lo 
voy a hacer», apostilló. 

A continuación retó al letrado a 
que si insiste en dicho acuerdo 
«aporte el escrito del pacto y los tér-
minos del mismo y nos diga cuánta 
pena asumía su cliente». 

Y si no puede demostrar el acuer-
do pide al Tribunal que incoe un ex-
pediente para darle traslado al Co-

legio de Abogados «por faltar a la 
ética profesional». 

El juicio comenzó el pasado miér-
coles en la Audiencia Provincial de 
Málaga y en el banquillo de los acu-
sados además de Del Nido están 
sentados el exalcalde de Marbella 
Julián Muñoz, y otras diez personas. 

Ayer fue el tercer día que tras 
constituirse la Sala no ha estado 
presente el exregidor marbellí ya 
que el tribunal eximió a Muñoz, en 
prisión por otros procedimientos, 
que no acuda a todas las sesiones 
por su delicado estado de salud. 

El juicio del caso Fergocon sobre 
presuntas irregularidades en la con-
tratación de obra por parte del 
Ayuntamiento de Marbella continúa 
el lunes con la declaración del mis-
mo acusado, que ayer contestó a las 
preguntas del fiscal y la acusación 
particular, ejercida por el Consisto-
rio marbellí. 

Del Nido, durante su declaración en el juicio por el caso Fergocon. EL MUNDO

El técnico afirma que 
nunca le ofrecieron 
dinero a cambio de la 
firma de facturas

José Ángel Narváez. EL MUNDO

Rectificación de 
la nueva jefa de 
Contratación de 
Marbella

MÁLAGA 
De conformidad con la Ley Or-
gánica 2/1984 sobrederecho de 
rectificación, y por expreso de-
seo de los afectados se publica 
el siguiente texto en torno a la 
información titulada ‘Marbella 
asciende a la esposa de un hom-
bre de confianza de Roca’, y pu-
blicada el 6 de septiembre: 

Carmen Palomo no es uno de 
los personajes capitales de la 
época de Roca. Es una funciona-
ria de carrera que ha aprobado 
sus oposiciones en concurrencia 
pública contra un gran número 
de competidores a base de su es-
fuerzo. 

Con anterioridad fue contrata-
da laboral en una única sociedad 
municipal, sociedad en la que es-
tuvo realizando el inventario, in-
ventario del que carecía el Ayun-
tamiento en los 16 años de la era 
Gil. Trabajó en una de las socie-
dades municipales como otras 
400 personas. Carmen Palomo 
es además licenciada en Cien-
cias Económicas y tiene ya 11 
años de experiencia en la Admi-
nistración Pública y 10 años en 
la actividad privada. 

Miguel Flores no es piloto de 
helicóptero, no tiene título de pi-
loto ni ha dirigido un helicóptero 
en su vida.  Miguel Flores no era 
mano derecha del señor Roca. 
Era aparejador o arquitecto téc-
nico en obras encomendadas 
por el señor Roca. Lógicamente 
en las que obras que dirigía tenía 
que dar el visto bueno.  Miguel 
Flores nunca ha sido imputado, 
procesado o condenado. De he-
cho no ha declarado siquiera en 
el caso Malaya.
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VIVIR EN MÁLAGA
EDUCACIÓN

Cristina Fernández MÁLAGA

Han pasado por el trámite, a ve-
ces angustioso, de la escolariza-
ción de sus hijos. Tuvieron que
elegir un centro, aportar la do-
cumentación necesaria y cruzar
los dedos para que no hubiese
problemas para entrar. Han visi-
tado el colegio en el que sus vás-
tagos pasarán una buena parte
de su día y han conocido a la tu-
tora o al tutor que velará por su
bienestar. Pero hasta que el pa-
sado jueves no dejaron a sus pe-
queños en el aula y se dieron la
vuelta, con llantos o no de por
medio, no fueron del todo cons-
cientes de iniciar una nueva eta-
pa junto a ellos. Y a los padres
primerizos, los que tuvieron su
primer hijo en 2012, les está to-
cando hacer su propia adapta-
ción. Y les costará igual o más
que a los verdaderos protagonis-
tas. El miedo a un centro mayor,
a la falta protección familiar du-
rante horas o a la petición por
parte de los maestros de mayor
autonomía para sus niños les po-
ne nerviosos en estos días de in-
tranquilidad.

Cayetano cumple 3 años a fi-
nales de septiembre. Ha ido a
una escuela infantil pero ahora
le ha tocado el turno de entrar
“en el cole de los mayores”. Aun-
que sólo lloró un poco cuando
tuvo que soltar la mano de su pa-
dre, quiso dejar claro a su vuelta
a casa que “no iba a ir más al co-
legio porque los niños allí están
enfadados, tristes y lloran”. Pe-
ro peor que Cayetano lo lleva
Isabel, su madre. “Yo estoy fatal,
me paso toda la mañana pensan-
do en él, dándole vueltas a la ca-
beza, imaginando qué estará ha-
ciendo y si estará bien”, comen-
ta.

“Es muy pequeño para un co-
legio tan grande, su guardería

era pequeña y recogida, allí te-
nías mucha información y ahora
se les obliga a ser más autóno-
mos”, explica también Antonio
Jiménez, padre de Cayetano.
“Aunque el segundo día no ha
llorado y creemos que se está
adaptando bien un poco de mie-
do sí que nos da”, apuntan. Es el
centro elegido por la familia y
eso le da confianza, pero es un
colegio concertado con alumnos
hasta los 16 años y, aunque este
haya sido uno de los motivos de
la elección, ahora le preocupa.
“Al colegio van niños desde los 3
hasta los 16 años, es muy gran-
de, y las madres con eso nos po-
nemos un poco obsesivas”, reco-
noce y asegura que lo que siente

“más que miedo es intranquili-
dad”.

Iván acaba de iniciar su etapa
escolar en un centro público cer-
ca de la farmacia en la que traba-
ja su madre, Rocío Aja. “Ha llora-
do un poco al entrar, pero se le
pasó rápido”, relata Rocío. El
motivo principal de sus lágrimas
era que “esperaba a su seño de la
guardería y le costaba entender
que ya no podía estar con ella”.
Pero el segundo día ya se quedó
a comedor. “Sé que lo va a llevar
bien y que lo peor somos las ma-
dres”, asegura Rocío. “Es un
cambio, en la guardería están co-
mo en una burbuja, siempre muy
encima ya que son menos, pero
ésta es una fase de madurez que
tienen que pasar y que va a ser
muy bueno para ellos y para no-
sotros”, considera la madre de
Iván, que está “un poco nerviosa
por verlo llorar pero sé que está
bien y se le pasa rápido”.

El nudo en la garganta tam-
bién se le formó a Raquel cuan-

do dejó a su pequeño Pablo en el
colegio, a pesar de que estaba
“contando las horas” para volver
a la rutina y a Javier cuando se
despidió de Eva en su nuevo co-
legio. “Nosotros como padres los
tenemos que apoyar, decirles to-
do lo positivo que tiene el cole-
gio e intentar no trasladarles
nuestro nerviosismo”, conside-
ra Rocío Aja. “Hay que quitarle
dramatismo y actuar con la ma-
yor naturalidad posible, despe-
dirse con normalidad y hacerles
ver que en un rato volvemos a
por ellos”, apunta Isabel María,
madre de dos mellizos que tam-
bién se han estrenado en esto
del cole y han superado la prue-
ba... por el momento.

MARILÚ BÁEZ

Isabel, Cayetano y Antonio pasean con Lola en el carrito por el centro de Málaga.

Adaptación para niños... y mayores

Ni horas de menos, ni concesiones

Los niños andaluces escolariza-
dos en 2010 fueron los últimos
en disfrutar de un periodo de
adaptación reglado. Durante dos
semanas iban unas cuantas ho-
ras –que se ampliaban de forma
progresiva– hasta completar la
jornada lectiva habitual y hallar,
ya casi en el mes de octubre, la
normalidad. Sin embargo, a par-
tir de esa fecha, el período de
adaptación en la etapa de Infan-
til quedó anulado excepto para
aquellos alumnos para los que
el tutor piense que es indispen-
sable. De ahí que los centros es-

tablezcan protocolos individuali-
zados para los menores cuyo
proceso de incorporación a las
aulas esté siendo especialmente
complicado. Desde hace algu-
nos años, tan sólo el primer día
se cuenta con un horario flexible
–no sólo para Infantil, también
para Primaria–. En los días pos-
teriores, la permanencia en los
centros públicos debe de ser de
9:00 a 14:00. Sin medias tintas,
sin paños calientes, los peque-
ños ya ingresan en clase sin
concesiones. Una solución que
ayuda a la conciliación familiar.

Como padres los
tenemos que apoyar e
intentar no trasladarles
nuestro nerviosismo”

Rocío Aja
Madre de Iván

R. L. MÁLAGA

La empresa Brain Dynamics, jun-
to con el Departamento de Psico-
biología y Metodología de las
Ciencias del Comportamiento de
la Facultad de Psicología de la
Universidad de Málaga (UMA),
han organizado para el 25 de
septiembre una jornada divulga-
tiva encaminada a profundizar
en el alzhéimer.

Tras el éxito cosechado en la
pasada edición, celebrada en
2014 y en la que se completó el
aforo, ambas entidades han deci-
dido repetir la cita, pero con un
programa más extenso donde
tengan cabida todos los campos
profesionales encargados del
abordaje multidisciplinar de di-
cha patología.

La jornada contará con los me-
jores profesionales para que pue-

dan exponer, gracias a su expe-
riencia, el día a día de la enfer-
medad desde distintos puntos de
vista. Así, se busca dar un enfo-
que desde distintos campos de la
mano de personas cualificadas
que han desarrollado su carrera
profesional al estudio y trata-
miento del alzhéimer, y que per-
mitan dar una visión general de
la enfermedad.

Se tratarán los temas de más ac-

tualidad que conciernen a esta pa-
tología para ponerlos en conoci-
miento de todos los asistentes;
buscando, además, la participa-
ción de los mismos para crear un
ambiente que enriquezca un me-
jor conocimiento de la enferme-
dad y su tratamiento.

De este modo, se abordarán va-
rios asuntos como la rehabilita-
ción cognitiva del alzhéimer, la
atención de las instituciones hacia

la enfermedad, el importante pa-
pel del cuidador, la relevancia de
la musicoterapia para la estimula-
ción cognitiva, así como las nuevas
tecnologías que están surgiendo
en los últimos años para su trata-
miento. También se pondrá de re-
lieve el importante tratamiento de
fisioterapia y la visión de futuro
que éstas y los distintos tratamien-
tos pueden tener en la calidad de
vida de los afectados y sus familia-
res más directos. Asimismo, ten-
drán su espacio las últimas inves-
tigaciones sobre las técnicas de
neuroimagen en las que Brain
Dynamics trabaja.

Jornada divulgativa contra el alzheimer

● El jueves fue el primer día de colegio para casi 18.000 niños de 3 años
● También para sus padres, que viven con cierta intranquilidad el paso de
la escuela infantil a un centro mayor ● Aconsejan actuar con naturalidad
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Pablo le increpan a veces en 
las redes sociales: “¡Tú no eres 
Down!”. Pero Pablo Pineda Fe-
rrer fue aquel niño que su ma-
dre alumbró el 5 de agosto de 
1974 en la clínica del doctor 
Gálvez, Málaga, con un diag-
nóstico médico atado al cuello: 

Síndrome de Down (categoría: SD puro, según bare-
mos de la Psicología), y que, sin embargo, fue educa-
do y estimulado para ser un chico normal. Pablo (que 
hoy es un hombretón de 41 años), sus padres, her-
manos y maestros, lo han logrado. Por eso le increpan 
a veces en Facebook y Twitter, porque se ha converti-
do en el “caso mayor” del Proyecto Roma, adalid y Qui-
jote en la lucha por la “normalización” de este sín-
drome. Acaba de publicar su segundo libro, un manual 
titulado Niños con capacidades especiales (Hércules de Edi-
ciones), toda una guía para el entorno familiar. 

Lo lograron con estímulo, normalización, integra-
ción, autonomía, esfuerzo y cero sobreprotección. 
Estudió integrado en un colegio corriente y luego 
fue al instituto, y así hasta convertirse en el único SD 
con una carrera universitaria en Europa (Ciencias 
de la Educación). En el medio le sucedieron otras 
mil cosas prodigiosas, como una Concha de Plata al 
mejor actor en San Sebastián (Yo, también, 2009) o 
ser presentador del programa Piensa en positivo de La 2 
o ganarse la vida desde muy joven como conferencian-
te y orientador (para Adecco y demás peticiones que 
le llueven). Apenas hay dos asuntos aún pendientes en 
la vida de Pablo Pineda: 1. no consigue irse de casa e 
independizarse porque está allí de maravilla, con su 
adorable madre, María Teresa, divina señora; y 2. nun-
ca ha tenido novia, porque se enamora siempre de chi-
cas 10 (al final del día me enseñará a su último amor 
platónico en el móvil: tremenda la chica). 

Hemos venido hasta Málaga a pasar una jornada 
con él y acompañarle en su tan “normal” vida, 
su rutina habitual cuando no viaja por el mundo 

ENTREV I STA

Tiene Síndrome de Down. Y también una 

licenciatura, una Concha de Plata y una 

agenda repleta de citas como conferen-

ciante. Pasamos 24 horas con PABLO 
PINEDA, un cuarentón con capacida-

des especiales que se ríe de sí mismo y 

acaba de publicar su segundo libro. 

Por ELENA PITA Fotografía de ÁLVARO FELGUEROSO

“A VECES 
CAIGO EN LOS 
PREJUICIOS 
CONTRA LOS 
QUE LUCHO”

A
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DOBLE  
TITULACIÓN 
Pablo Pineda, 
41 años, a las 
puertas de la 

universidad de 
Málaga donde 
se diplomó en 
Ciencias de la 
Educación y 
actualmente 
termina la 

licenciatura en 
Psicopedagogía.
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divulgando la “normalización” de este síndrome: “Na-
die evoluciona encerrado en una burbuja”, dice. 
 

PREGUNTA. ¿Se gana la vida con su sueldo? 
RESPUESTA. Soy autónomo, y sí, cubro mis necesida-
des. Doy unas tres conferencias al mes [muchas menos 
de las que le solicitan]: tengo toda la agenda cubier-
ta hasta diciembre. Y hago actividades sociales: me 
llaman de centros educativos y otros colectivos, des-
de asociaciones provida hasta colegios de abogados. 

 
Sus días amanecen a las 9 ó 9.30 de la mañana, y de-

sayuna lento, muy lento, solos él y la madre desde 
que el padre ya no está. Y es tarea suya que nada falte 
en la mesa: té recién hecho con pan bañado en aceite. 
Dice Pablo que los SD son personas muy rutinarias, y 
que ese orden es vital para la memorización (“el que 
va aturullado por la vida no retiene”), y que una de 
las cosas que más le irritan es que le cambien los pla-
nes. ¿Nos estará odiando porque hemos alterado nues-
tra cita unas tres veces? “No, ahora soy un personaje 
público, y viajo mucho, de modo que me he vuelto más 
flexible: ya soy menos Down en ese sentido [ríe; Pa-
blo ríe de continuo y juro que es imposible no reírse 
con él: desborda ingenio y simpatía]”. A continuación 
se dispone a cumplir los IBM del día. Atención a los 
IBM (“yveme… a por patatas, detergente, lo que sea”): 
el término lo acuñó su padre, pero ahora (falleció hace 
tres años) que Pablo se ha convertido en “el hombre 
de la casa”, le tocan los IBM, que esta mañana serán pi-
catostes para el gazpacho, cebolla frita, pan para celía-
cos, que su madre lo es, y unos canónigos.  

Pero antes, Pablo nos lleva con él a la universi-
dad, facultad de Ciencias de la Educación y de Psico-
pedagogía, donde continúa estudiando porque le 
faltan cuatro asignaturas de esta segunda licencia-
tura. Le pedimos que siga su rutina como si no exis-
tiéramos, así que en el mismo portal se enchufa al Spo-
tify: “Pop total, soy un cuarentón; mis emisoras son Kiss 
FM y los Cuarenta”. ¿Y yo que soy cincuentona, qué es-
cucho? “Seguro que Rock FM”, y acierta.   

El 37 le para justo debajo de casa y le lleva hasta 
la Alameda, y de allí transbordo y largo trayecto has-
ta la universidad, donde entra triunfante. Lo felici-
tan por el libro: es uno más de la casa porque “hace 
ya 20 años que entré aquí, y sigo viniendo a mis tuto-
rías y a pasar horas en mi refugio”. Su refugio es la 
biblioteca, donde se encamina a los anaqueles de anua-
rios, y elige uno de 2008 titulado Los temas y sus prota-
gonistas. Y va pasando páginas y reconociendo las 
imágenes mucho antes de leer los pies de foto, mucho 
antes que yo. “La niña de Rajoy, ¿te acuerdas?, la de 
su primer debate televisivo; y ¡mira!, ja ja ja, el Chi-
quilicuatre [lo imita en poses imposibles]; el Rey cuan-
do aún no había cazado elefantes o no se sabía, y aquí 
junto a la Reina y la familia real japonesa, inauguran-
do el primer Ave nipón”. Pablo habla así, nada de lo 
que entrecomillo está maquillado, su oratoria no tie-
ne nada que envidiar a la mía y su memoria está a años 
luz. “Y ahora la parte que más me gusta: la crónica”, 
y entonces pasa de mí y se sumerge en la lectura. “Aquí 
me quedaría todo el día”, me dice al rato, agitando con 
la mano derecha ese boli Bic con dos capuchones mor-
didos en ambos extremos que es como su talismán: no 
sale de casa sin él, como un diapasón de su vida. Y al 
marcharnos, la apoteosis, porque encontramos al 

Pa b l o  P i n e d aE N T R E V I S TA

bedel, el único que lleva aquí más vida que Pablo: “¡Co-
bras por tus conferencias más que tus catedráticos. 
La de anécdotas que tenemos…”. Pablo encandila. 

De vuelta, paramos a los IBM, Mercadona y Rincón 
de Yoly comida para llevar, para coger un magro con 
tomate y una tortillita, y nos hacemos una caña en el 
bar de la esquina. Ir con Pablo por las calles de su ba-
rrio de Fuente Olletas, en lo alto de Málaga, es un 
sin parar de saludos y besos. Salimos del último IBM 
cargados de bolsas, porque ha comprado en Mer-
cadona todo lo que le ha venido en gana y más, que 
si su apio rallado, que si sus corazones de palmito 
(su salud le obliga a una dieta muy vegetal), y la Yoly 
le dice: “¡Ay que ver qué cargados los llevas!”, y él: “¡Ser-
vidumbre de seguimiento!” (el seguimiento son es-
tas 24 horas). Y claro, risas. No ha tocado hoy ir al 
banco: Pablo lleva todas las cuentas de su madre más 
las suyas, desde que es “el hombre de la casa”. 

 
P. ¿Ahora es más su madre quien necesita su compañía? 
R. Nos necesitamos mutuamente: ella me hace la ma-
leta y los estilismos [“¡las rayas engordan!”], y yo, la 
compra. Ella cocina al mediodía y yo soy su pinche, y 
quien prepara el desayuno, el té de las 7 y las cenas. 
Mamá y mis hermanos [tres, mayores que él, un médi-
co, un teleco y un informático; hijos de Roque, jefe 
de sala del Teatro Cervantes, y María Teresa, ama de 
casa, dos personas curiosas, tenaces y trabajadoras] in-
sisten en que me alquile un pisito, pero se está tan bien 
aquí… Que cuesta, cuesta mucho. Además, el futuro 
lo veo muy grande y lejano en el tiempo, y yo soy cor-
toplacista, lucho día a día como me han enseñado. 

 
En el camino de vuelta, Pablo ha ido dando cuen-

ta de su afición a la meteorología, que su padre, de 
familia marinera de Calpe, le enseñó desde niño, como 

también le enseñó a leer y a escribir con cuatro años, 
igual que al resto de hermanos. “Yo siempre le discu-
tía las cosas a mi padre, y ahora me doy cuenta de 
que hablo igual que él”, confiesa. Llegamos a casa cuan-
do María Teresa ya está haciendo los pimientitos para 
añadir al magro. El almuerzo es entretenidísimo y ma-
dre e hijo discuten por esa maldita memoria que Pa-
blo tiene: “¡Deja de sacarme cifras todo el tiempo!”, 
le espeta ella; porque él todo lo sabe en cuanto a nú-
meros, fechas, reglas nemotécnicas, y menos mal que 
las matemáticas le aburren, por abstractas. Él quisie-
ra ser historiador, pero se hizo maestro, y la Constitu-
ción le impidió ejercer, incluso después de las ex-
celentes prácticas que hizo. En pura lógica, embelesó 
a los alumnos: “Nos lo pasamos en grande”. 
 

P. Pablo, ser conferenciante le acerca a su profesión y 
vocación de maestro, pero ¿qué cosas positivas podría 
enseñar que otro maestro, corriente, no sería tan capaz? 
R. La clave de mi “éxito” con los niños es la empatía: los 
SD tenemos mucha empatía, sabemos lo que sienten 
y piensan los demás, y nos fijamos en esos pequeños 
detalles en los que el resto no reparáis.  
P. ¿Ah, sí? Y ¿qué estoy pensando yo ahora, por ejemplo? 
R. Estás pensando en ¡sacarme lo máximo de todo! [se 
troncha de risa]. Y en tu mano derecha y el gesto de tu 
boca veo que eres fumadora [increíble pero es cierto]. 
Así que cuando nos juntamos con los niños, que son 
empáticos por antonomasia, se da una transparencia 
increíble. Yo creo que sería un buen maestro. 
 

Tenía 6 ó 7 años cuando un profesor llegado de 
la Universidad Complutense se acerca a su colegio para 
conocerle y le pregunta: “¿Tú sabes que eres Síndro-
me de Down?”. “Imagina lo que yo entendí de la expli-
cación científica que me dio sobre genes y cromoso-

“Normalmente os sentís superiores y os damos lástima, pobre 

desgraciado… La ternura no se puede confundir con la con-

miseración o la pena. Quiero que me traten como a un igual”

“Yo tal vez me exprese mejor que la mayoría o tenga más 

memoria, pero soy un SD más. Lo importante no es el cocien-

te de tu hijo, sino que sea feliz y llegue a donde se proponga”

13.00 H 

10.00 H 
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E l juego favorito de 
Estefanía Almenta 
cuando era peque-
ña no eran las mu-
ñecas, sino simu-
lar que iba al cole-

gio. Las muñecas le servían como 
mucho para sentarlas frente a 
ella, como si fueran las alumnas 
que atienden a la explicación de 
la maestra. «Mi diversión era re-
llenar los cuadernos Rubio. Lo 
cuentas hoy y te toman por ‘fri-
ki’, pero es la verdad», relata esta 
joven rondeña que lleva la ense-
ñanza en la sangre.  

Solo así se explica que, con solo 
31 años, cuente ya con un docto-
rado en Ciencias de la Educación, 
una plaza como maestra de pri-
maria en Madrid y haya trabaja-
do con algunos de los mejores ex-
pertos europeos en pedagogía, con 
estancias en Holanda o en Esco-
cia. Docente vocacional desde que 
tenía uso de razón, desoyó las re-
comendaciones de sus profesores 
de instituto y quiso estudiar ma-
gisterio en la Universidad de Má-

laga pese a que su nota de corte 
(9,75) le hubiera permitido acce-
der a cualquier carrera. «Algunos 
amigos me decían que estaba 
loca», recuerda. 

Loca o cuerda, ahora puede pre-
sumir en su currículum de haber 
realizado una de las investigacio-
nes más completas en materia de 
educación bilingüe. El Ministerio 
financió su proyecto otorgándo-
le una de las 25 becas de FPU (For-
mación del Profesorado Univer-
sitario) que se concedieron ese 
año (2008) en el área de educa-
ción. La conclusión de Estefanía 
Almenta después de más de cua-
tro años estudiando el tema fue 
clara: el modelo bilingüe español 
adolece todavía de muchos defec-
tos, pero hay uno por encima de 
todo: «La mayor laguna está en la 
formación del profesorado». 

Comenzó a intuirlo ya incluso 
antes de empezar a desarrollar su 
tesis doctoral. Su trabajo final para 
el máster de política educativa de 
la UMA fue un estudio de campo 
en el instituto de secundaria Ra-
fael Pérez Estrada de Málaga, que 
en ese momento estaba cataloga-

do como centro bilingüe por la 
Junta de Andalucía. Estefanía se 
entrevistó con los profesores, 
alumnos, personal de dirección y 
auxiliares de conversación y co-
menzó observar unas carencias 
en las que profundizaría después 
con su tesis.  

La concesión de la beca por par-
te del Ministerio le sirvió para irse 
hasta Holanda, concretamente 
hasta la Universidad de Utrecht, 
donde descubrió por qué ese país 
nos lleva «décadas de adelanto» 
en lo que respecta a los programas 
de bilingüismo. Estudió a fondo 
el máster universitario en forma-
ción del profesorado bilingüe que 
se realizaba allí y se pegó a docen-
tes y alumnos. 

De Utrecht a Aberdeen 
«En Holanda se hacen las cosas 
muy bien. Todo estaba tutoriza-
do, desde el principio hasta el fi-
nal. Incluso en los institutos don-
de los alumnos daban las prácti-
cas para llegar a poder impartir en-
señanza bilingüe había profeso-
res que eran sus tutores y que re-
cibían, de hecho, una formación 

específica para eso. Eso me pare-
ció el colmo de los colmos de un 
sistema bien montado», resume. 
Tras acabar en Utrecht, en 2011 
pudo disfrutar de una segunda es-
tancia en la Universidad de Aber-
deen (Escocia), donde trabajó codo 
con codo  con Do Coyle, una de las 
principales especialistas en la ma-
teria y cuyo trabajo admiraba des-
de hacía tiempo. Se convirtió en 
la supervisora de su trabajo. 

En Escocia se centró en reali-
zar un análisis de datos y agrupar 
sus conclusiones por categorías y 
subcategorías. También colaboró 
con Coyle en un proyecto de for-
mación de profesores de bilingüis-
mo venidos de Cataluña. Aunque 
ahora trabaja como maestra en un 
colegio madrileño, recuerda su 
etapa investigadora con orgullo y 
con la esperanza de que, algún día, 
en España haya realmente una 
educación bilingüe eficaz.  

«Es verdad que se ha invertido 
en mejorar el nivel de idiomas, 
pero no en esa metodología com-
plementaria que hay en otros paí-
ses. Hay profesores que saben bio-
logía y saben inglés, pero no sa-
ben dar biología en inglés. Aun-
que es verdad que ha habido re-
cortes, no creo que sea un proble-
ma de falta de inversión, sino de 
saber donde destinarla. Creo que 
es mejor destinarla a formar al per-
sonal docente que a comprar ‘ta-
blets’ o pizarras digitales», opina.

«La gran laguna del bilingüismo   
es la formación del profesorado»

MÁLAGA INVESTIGA J. J. BUIZA 

Estefanía Almenta trabajó como profesora interina en la UMA, pero marchó a Madrid en 2013. :: SUR

Esta joven malagueña 
alerta de los fallos de la 
educación bilingüe en 
España tras estudiar a 
fondo la metodología   
en Holanda o Escocia

«Hay profesores que 
saben biología y saben 
inglés, pero no saben 
dar biología en inglés» 

«Hay que invertir 
menos en ‘tablets’ y 
más en formar mejor al 
personal docente»

Estefanía Almenta López  Doctora en Ciencias de la Educación

:: SUR 
MÁLAGA. Los examinadores 
de Tráfico irán a la huelga el pró-
ximo lunes convocados por la 
Asociación de Examinadores 
(Asextra) y los sindicatos CGT, 
CSIF y USO. Se trata de una huel-
ga indefinida, aunque con paros 
parciales que están previstos en 
el último tramo de la jornada la-
boral, de 12 a 15,30 horas. La pro-
testa se ha convocado a nivel na-
cional y en todos los centros de 
trabajo dependientes de la Di-
rección General de Tráfico 
(DGT), entre ellas la Jefatura de 
Tráfico de Málaga. 
     Según se explica en un comu-
nicado de Asextra, a la huelga es-
tán convocados además de los exa-
minadores, los trabajadores de los 
centros de Gestión del Tráfico y 
patrullas de helicópteros y jefes 
de sección e investigadores de Se-
guridad Vial, entre otros. 
      Los examinadores reivindican 
la entrega «en diferido» de los re-
sultados de los exámenes, «dado 
los riesgos físicos que conlleva dar 
el resultado in situ», por lo que 
exigen que se busque una fórmu-
la para que, al igual que ocurre con 
la prueba de control de conoci-
mientos, no estén obligados a co-
municar  el resultado.  

 Igualmente, exigen que los exá-
menes sigan teniendo carácter pú-
blico y una reducción del núme-
ro de pruebas por examinador y 
día. Además, reclaman la adecua-
ción del complemento específico 
del puesto de trabajo de examina-
dor a las tareas  específicas del mis-
mo, así al del resto de puestos pro-
pios de la DGT. 

Los examinadores 
de Tráfico inician 
una huelga parcial 
indefinida el 
próximo lunes

:: SUR 
MÁLAGA. Celebra Málaga, IX 
Feria de Bodas y Celebraciones, 
regresa del 10 al 12 de octubre al 
Palacio de Ferias y Congresos de 
Málaga (Fycma) con más de 120 
empresas confirmadas hasta el 
momento y una amplia progra-
mación de desfiles y actividades 
en su tradicional pasarela, por la 
que pasarán una veintena de fir-
mas de moda nupcial y fiesta, 
complementos, peluquería y ma-
quillaje. De este modo, los asis-
tentes podrán conocer las pro-
puestas del reconocido modisto 
malagueño Rafael Urquizar, Al-
filer de Oro en la pasada edición 
de la Pasarela Larios, así como las 
de Jorge Sánchez, joven prome-
sa de la alta costura.

Más de 120 
empresas 
participarán en 
el salón Celebra 
Málaga
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:: LOLA GALLARDO 
SANTANDER. Cuando la razón y 
la emoción se dan la mano, se abra-
zan con fuerza, se afrontan con ma-
yor eficacia los cambios y retos de 
la sociedad moderna. Acercar a San-
tander a expertos internacionales 
para formar a los docentes y trasla-
dar al contexto educativo nuevos 
planes estratégicos, habilidades, ca-
pacidades y competencias útiles para 
abordar la vida personal, laboral y 
social de cada persona es el objeti-
vo del Máster en Educación Emo-
cional, Social y de la Creatividad que 
la Universidad de Cantabria y la Fun-
dación Botín imparten en Santan-
der. Único en el mundo, está dirigi-
do por Fátima Sánchez y Raquel Pa-
lomero. Por sus aulas han pasado ya 
123 alumnos. Al principio solo es-
tudiantes de Magisterio, ahora tam-
bién psicólogos y otros profesiona-
les que quieren mejorar en el ámbi-
to laboral, social y personal. El pla-
zo para matricularse está abierto 
hasta el próximo 18 de septiembre.  

La infancia y la adolescencia son 
periodos cruciales en el ciclo vital, 
no sólo para la adquisición de cono-
cimientos, sino también para el de-
sarrollo de habilidades. Por tanto, 
un sistema educativo de calidad, no 
sólo es una pieza fundamental en 
la educación integral de cada alum-
no, sino una de las necesidades más 
relevantes para el desarrollo de la 
sociedad actual. Fátima Sánchez 
tiene muy claro el objetivo del más-
ter. «Buscamos que los docentes 
aprendan a utilizar su propia com-
petencia emocional, social y crea-
tiva para alcanzar un mayor bienes-
tar personal y social», explica. Con 
un único objetivo, mejorar la efica-
cia de los procesos de enseñanza y 

aprendizaje mediante la utilización 
de nuevas competencias. 

En esta nueva edición 2015-2016 
el máster contará con la participa-
ción de cuarenta expertos regiona-
les, nacionales e internacionales 
entre los que se encuentran Marc 
Brackett y Zorana Ivcevic de la Uni-
versidad de Yale; Mark Runco de la 
Universidad de Georgia; Kimberly 
Schonert-Reichl de la Universidad 
de British Columbia en Canadá o 
Pablo Fernández Berrocal de la Uni-
versidad de Málaga, entre otros. 

Además de una formación de ex-
celencia centrada en el desarrollo 
de la Inteligencia Emocional, So-
cial y de la Creatividad, esta titula-
ción abre nuevas salidas profesio-

nales a los docentes y a otros perfi-
les que lo cursen en un momento 
en que esta especialidad está en 
auge en campos como la educación, 
la empresa, la sanidad, etc.  

De hecho, las prácticas del más-
ter de los estudiantes de magiste-
rio se pueden realizar en centros 
educativos participantes en el pro-
grama Educación Responsable de 
la Fundación Botín, que ya están 
trabajando en el ámbito de la Inte-
ligencia Emocional y de la Creati-
vidad. En el caso de los profesiona-
les de otros ámbitos, las prácticas 
se realizan también la propia Fun-
dación, a través del área de Educa-
ción o del Área de Acción social. 
Desde cocinar, hasta cantar un rap 
o hacer teatro, todo es posible en 
estas clases. Así lo explica Sánchez, 
quien defiende que el máster ense-
ña a ser creativo. Algo que se pue-
de aplicar a cualquier iniciativa la-
boral, como una exalumna que ha 
puesto en marcha un programa en 
la Fundación Valdecilla para ayu-
dar a familiares de enfermos con 
cáncer.  

A lo largo de las pasadas cuatro 
ediciones, en las que han participa-
do 123 alumnos, la satisfacción ma-
nifestada por medio de cuestiona-
rios anónimos respecto a los resul-
tados del Máster es muy alta, tan-
to por el desarrollo personal como 
por la capacitación profesional ad-
quirida en las clases.

Cuando la razón y la emoción se abrazan
Un taller de cocina formó parte del programa académico del pasado curso, en Santander. :: DM

��Coste.  Son 3.300 euros. El pri-
mer año 1.200; el segundo, 1.500 y 
el tercero, 600. 

��Becas.  La Fundación Botín con-
voca quince becas por un valor de 
de 1.650 euros cada una. 

��Plazos de matrícula.  Hasta el 
próximo 18 de septiembre. 

��Información.  A través de 
www.fundacionbotin.org y 
web.unican.es.

FICHA

Fátima Sánchez  Codirectora 

 «Enseñamos a utilizar 
nuestra competencia 
emocional, social y 
creativa para alcanzar  
un mayor bienestar» 

Alba López  Exalumna 
«Es difícil enseñar lo que 
no has vivido. El máster  
te dota de herramientas 
que no posees»

LAS FRASES

«He aprendido a 
gestionar mejor  
mi propia vida»  

Alba López Castillo acabó el más-
ter y ahora trabaja en la Funda-
ción Botín. «En el máster hemos 
experimentado cosas que luego 
nos sirven para enseñar y tam-
bién para gestionar situaciones 
de nuestra propia vida, porque 
es difícil enseñar lo que no po-

sees», explica esta joven. Si tiene 
que calificar el máster señala 
que ha sido «fantástico» porque 
ha descubierto nuevas herra-
mientas, habilidades y conoci-
mientos que también le ayudan 
a mejorar su bienestar personal. 
Su trabajo está relacionado con 
la Educación Responsable y está 
en contacto con docentes a quie-
nes transmite las herramientas 
que ella aprendió en el máster. 
«Lo que más me gustó fue el en-
foque creativo», destaca.

EXALUMNA

Fátima Sánchez y 
Raquel Palomero 
dirigen el Máster 
en Educación  
de la UC y la 
Fundación Botín

Lunes 14.09.15  
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la ciudadanía malagueña con-

tinúa respaldando a los refugiados
sirios. ayer, decenas de personas,
según fuentes de la policía nacio-
nal, se concentraron en la plaza de
la Constitución para mostrar su
apoyo al pueblo sirio. de esta for-
ma, asociaciones, sindicatos,
Ong, formaciones políticas y par-
ticulares leyeron manifiestos en
esta concentración, convocada a
las 12.00 horas, para pedir solida-
ridad y ayuda para este colectivo.

las críticas al gobierno central
no faltaron. «resulta incompren-
sible la política del miedo del pre-
sidente rajoy con los refugiados

que llegan a nuestro país», señaló
el coordinador de la interparla-
mentaria del psOe-a, miguel án-
gel Heredia. del mismo modo,
Heredia pidió que asuma respon-
sabilidades para «dar una solu-
ción a este tragedia humanitaria»,
al tiempo que defendió que desde
la Junta de andalucía se están
aplicando los protocolos necesarios
para atender a refugiados.

por su parte, el secretario gene-
ral de CCOO en málaga, antonio
Herrera, exigió a las instituciones
locales que se inicien mociones en
los 103 ayuntamientos de málaga
para que se cataloguen como lo-
calidades refugio. para ello, solici-
tó durante una financiación ade-
cuada que permita responder a la

llegada de refugiados: «pedimos el
compromiso de la universidad de
málaga (uma) y de la Consejería
de educación de la Junta de an-
dalucía para formar en idioma y
convivencia a los que llegan hu-
yendo de la guerra».

Málaga vuelve a
manifestar su
solidaridad con 
el pueblo sirio 

Nueva concentración en la plaza de la
Constitución para pedir ayuda y mostrar el
apoyo a los refugiados que huyen de la guerra



Los manifestantes portaron banderas y pancartas en apoyo a Siria. GREGORIO TORRES

Heredia ve «incomprensible»
la «política del miedo» del
Gobierno de Rajoy ante este
problema

La secretaria general de UGT en
Málaga, Auxiliadora Jiménez, apeló
a la «solidaridad de los malague-
ños» para recibir con los brazos
abiertos a «aquellos que escapan
de la guerra y buscan a España para
salvarse». «No podemos quedarnos

parados. Los gobiernos de la Unión
Europea y España no pueden dar la
espalda a lo que ocurre y tienen que
impulsar políticas internas y exter-
nas de respeto humano», defendió.
A través de pancartas pidieron tam-
bién diversas asociaciones musul-
manas que se ponga fin a la guerra
y que se defienda a los refugiados,
con lemas como: «Cada niño muer-
to es uno de los nuestros». J. A. VEGA



«Cada niño muerto es
uno de los nuestros»

PANCARTAS SOLIDARIAS
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Entre los 3.522 reclusos indultados por Raul Castro con motivo de la visita de Francisco el número
de presos políticos es 0. Los 3.522 son presos comunes ancianos, jóvenes o enfermos. Los
semiólogos que tratan de interpretar los enigmáticos gestos de la supuesta apertura cubana tienen
en ese 0 un signo inapreciable de por donde irán las cosas. Otro signo: cuaquier visitante de La
Habana advertirá que no hay una sóla pintada política espontánea. Para ser exactos, hay una, que
parece conservada como reliquia. Dice esto: “abajo Batista”, y por tanto data al menos de
1959. Aquel 0 y este 1 (en realidad -1), son, por ahora, los indicadores disponibles.
Nadie sabe, ni dentro ni fuera de la Isla, por dónde irán las cosas, ni cuál es el modelo
hacia el que irá una supuesta transición, pero de momento parece claro que la
voluntad de rebajar el control político del régimen es entre 0 y -1.



En corto Pedro de Silva

Numerología cubana
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ace ya demasiado tiempo, el ve-
rano era esa estación donde se
paraba el tiempo, incluso el po-
lítico.  El estío era sinónimo de

quietud en los palacios como  nos recuer-
dan esos versos de Rimbaud, «Yo abracé el
alba del estío. /Nada se movía al frente de los
palacios». Sin embargo, la parálisis política
ya no existe y los septiembres comienzan
por once y las tres últimas diadas (desde
2012 hasta la del pasado viernes) han mar-
cado el comienzo del curso político. Cuando
escribo esta columna no hay datos todavía
pero se espera una gran asistencia. Este año
con más razón, porque definido el poder
municipal y autonómico en todo el país,
constituye el punto de partida de la campa-
ña de las elecciones autonómicas del 27-S.
de sus resultados dependen el gobierno de

Cataluña, la hoja de ruta del independentis-
mo y, finalmente, la posición de las diversas
fuerzas políticas de cara a las elecciones ge-
nerales. 

La expectación es enorme porque las
elecciones constituyen para unos,  un pre-
texto para conseguir un mayor apoyo ciuda-
dano y, por tanto, una mayor legitimidad
democrática para continuar lo que hasta
ahora no es más que un proyecto incierto y
con división de opiniones entre los mismos
soberanistas dentro de una sociedad dividi-
da. Las demás fuerzas políticas esgrimen un
conjunto de posiciones diversas pero en las
que se sea posible la convivencia en entre
Cataluña y España. 

En mi opinión, el nacionalismo sobera-
nista ha optado por una estrategia de pola-
rización de la política catalana en la que se
vislumbran más incertidumbres que solu-
ciones políticas anheladas. Hay algunos sín-
tomas: la creciente lejanía de los discursos
políticos, la existencia de una sociedad divi-
dida, la posibilidad de un comportamiento
electoral fragmentado y, finalmente, la falta
de consenso en torno al hacia dónde debe ir
Cataluña. En una palabra, la estrategia de
tensión en busca de mayorías para la sece-
sión no ha resuelto la división de la socie-
dad, ni mucho menos crea las condiciones
de consenso para buscar una solución polí-
tica con aquellos que piensan que lo nece-

sario todavía es buscar un encaje político de
Cataluña en España. 

El resultado de todo lo que está pasando,
bajo la responsabilidad del CiU y ERC, es
una disonancia cada vez mayor en los dis-
cursos políticos. Hay una sensación cre-
ciente de lejanía entre los discursos entre
los partidos políticos catalanes y, por su-
puesto, con el gobierno del  PP. 

La segunda cuestión, los inciertos resul-
tados. La encuesta del CISpublicada el jue-
ves muestra que las candidaturas indepen-
dentistas podrían obtener la mayoría abso-
luta en escaños, pero no en votos, el 27-S.
Así la lista Junts pel Sí, encabezada por
Raúl Romeva y de la que forman parte Ar-
tur Mas y Oriol Junquerasobtendrían en-
tre 60 y 61 escaños (un 38,1% de los votos),
que sumados a los 8 escaños de la CUP
(5,9% de los votos). A continuación se situa-
ría el partido de Albert Rivera, Ciutadans
con 19-20 escaños (14,8% de los votos). En
tercer lugar, Catalunya Sí que es Pot (que
une a Podemos y a ICV) entre 18 y 19 dipu-
tados (13,9% de los votos). En cuarto lugar,
el PSCde Miquel Iceta entre 16 y 17 esca-
ños (12,2% de los votos)  y, finalmente, el PP
entre 12 y 13 diputados (9,4% de los votos).
Sin embargo, una de las claves de estas elec-
ciones es el voto de los indecisos que esta
encuesta sitúa en un 26,1% -quienes no res-
ponden por ningún partido cuando se le

pregunta por cuál votará-. Se estima que si
la participación es similar a la de las eleccio-
nes de 2012 –el 67,7%- se calcula que el nú-
mero de indecisos oscila entre alrededor de
un millón de votos.  El escenario puede pre-
sentar cambios y sorpresas.

Si el  voto está dividido no es más que el
reflejo de una sociedad dividida en dos.  Es
evidente que se ha creado un proceso de
cambio pero no una sociedad que esté ma-
yoritariamente de acuerdo en torno a su  di-
rección. Secesionismo, derecho a decidir,
federalismo y Tercera Vía conviven en un
escenario en el que lo que falta, precisa-
mente, es un clima favorable que favorezca
la deliberación y el consenso sobre el futuro
de Cataluña y España.

Coetzee escribió en su último libro, so-
bre las historias que nos contamos a nos-
otros mismos y su condición de verdad
cuando afirmaba, «puede que las historias
que nos contamos sobre nosotros mismos
no sean verdad, pero son lo único que te-
nemos» (J.M. Coeetze y A. Kurtz, El buen
relato, Random House, Madrid, 2015). El
proceso ha abierto un proceso identitario
nuevo  para el que hay que buscar una fór-
mula política en el que el 27-S es  clave  y en
el que parece que la única historia posible
es la independencia.  El dilema estriba en si
la historia contada por el nacionalismo so-
beranista, al igual que en la ficción y aun-
que no sea verdad, será asumida por los ca-
talanes como propio o puede que no. Espe-
rar y ver. 

H
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on la concurrencia prevista, la
Diada fue el masivo mítin de
apertura de campaña del frente
soberanista catalán Junts pel si.

Politizada y polarizada en un solo frente, la
espectacular movilización de ciudadanos in-
cómodos en el estado español ha sido eso: un
espectáculo organizado para la imagen, ésta

vez más trufado que nunca de símbolos uni-
laterles. Con todas sus cargas de emotividad y
alegría , y la participación de familias enteras
con parte de sus miembros en edad electotral
y otra parte por debajo de ella, no sería un an-
ticipo fiable de las urnas del próximo día 27 si
no estuviera precedida por el útimo sondeo
del CiS. 

Ese sondeo de intención del voto da ma-
yoría relativa al frente soberanista, pero sería
absoluta sumando los votos de la CUP,  no
integrada en la plancha unitaria. Si los resul-
tados confirman la tendencia, los extremistas
radicales del arco parlamentario catalán
apoyarán la secesión tapándose la nariz ante
el muy erosionado Artur Mas, candidato a la
presidencia desde el cuarto lugar de la lista,
O forzaarán la renuncia de Mas si de ella de-
pende el logro histórico de una explícita ma-

yoría pro-independencia. 
Con mayoría relativa o absoluta, sean en

votos sea en escaños, los porcentajes en jue-
go parecen tener entidad bastante para que
el separatismo se sienta socialmente respal-
dado Seguirían teniéndola aunque una pe-
queña desviación en las urnas rebajase el
pronóstico y fueran realmente impedientes
las resoluciones jurídicas en contra de la ins-
trumentalización plebiscitaria de unas elec-
ciones autonómicas. Artur Mas repite que
ellos también son demòcratas y respetarán lo
que digan las urnas. Pero el quid no estará en
el recuento sino en la interpretación.

Por ello se ha generalizado el sentir de que
lo que ocurra en los comicios del pròximo
día 27 significará menos para el inmediato
futuro del país que  las conductas de unos y
otros desde el día 28. "Nada será igual", se

oye decir, y con razón. Tanto si acceden al go-
bierno autonómico las fuerzas de la platafor-
ma, como si quedan fuera por corrimientos
ahora imprevisibles, una masa de voto verifi-
cada por encima del 40% no es igual que una
conjetura apoyada en "diadas" cuando se
trata de potenciar un doble impulso: el de
dar por suficiente la legitimación del separa-
tismo y el de poner en marcha su proceso
formal, tal vez irrecambiable por pactos o
ventajas estatales que eviten la ruptura. Aùn
sin la hipotesis de la escisión, dos cataluñas
más o menos equipotentes seguirán siendo
dos cataluñas, gobierne quien gobierne. Has-
ta ahí han dejado llegar las cosas. Tendrá una
importancia vital que los no separatistas
concurran masivamente a las urnas autonó-
micas, pero induce al pesimismo contemplar
este trance sin saber todavía qué quiere o
qué puede hacer el gobierno español ante un
proceso de independencia "a cara de perro",
interrogante repetido en un escaparate inter-
nacional ya inmerso en el asunto.

C
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La Primera División del fútbol sala es-
pañol no hace rehenes ni deja pasar erro-
res. El UMA Antequera, en su debut en la
máxima categoría y en la vuelta de un
equipo malagueño a la elite más de dos
décadas después, cayó ante el Elche CF
V. Alberola por un contundente 4-0. El
marcador no hizo justicia al juego del
equipo que adiestra Manuel Luiggi Moli.
Pero los errores en esta categoría se pa-
gan con goles. Y el Elche castigó cada
equivocación y cada pérdida de balón de
los universitarios. El cuadro antequera-
no llegó al descanso con el partido per-
fectamente controlado y sin goles en el
electrónico (0-0). Pero tras la vuelta de
vestuarios, el local Juanjo inauguró el
marcador a los tres minutos. Un jarro de
agua fría. inexplicablemente, al UMA An-
tequera le entraron las prisas. Una pérdi-
da de balón en el centro del campo origi-
nó el contragolpe que hizo el 2-0, obra de
Jesús García, en el minuto 27. 

El equipo malagueño parecía desqui-
ciado. Entró en barrena. En buena parte,
porque el meta local lo paraba todo. Y en
otro despiste llegó el tercero, de Cristian.
tampoco ayudaron los árbitros, ante las
protestas del banquillo universitario.
Moli se la jugó con el portero-jugador,
mientras el Elche salvaba bajo palos el
que podía ser el 3-1. Y en la siguiente ju-
gada encajó el definitivo 4-0, gol anota-
do por Jesús García. Era el debut en la ca-
tegoría y seguro que los jóvenes del
UMA, la inmensa mayoría debutantes en
la Primera División, han aprendido la lec-
ción. La Liga es exigente y no permite des-
pistes. La próxima semana, en el Fer-
nando Argüelles, el debut en casa. Ahí sí
que hay que competir. 
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traordinario para ser capaz de cumplir
con el trabajo en unas condiciones tan
adversas. Desde que empezó el lío con
Casillas no hay portero que no haya vi-
vido una tensión enorme en algún mo-
mento de la temporada al menos; el pri-
mero, el propio Casillas, pero después
también Adán, Diego López y Keylor
Navas. A saber qué es lo que le reserva el
futuro a Casilla, que ya debe estar tem-
blando al comprobar en donde está me-
tido porque aquí no se libran ni los que
no fichan, véase el caso de De Gea, que

todavía debe estar noqueado por la ex-
periencia sufrida pese a renovar ayer
con el Manchester United.

Es curioso que un puesto que tenía tan
bien cubierto el Madrid se haya converti-
do en una fuente permanente de conflic-
to. En buena hora cruzó Mourinho a Ca-
sillas, que pasó de ser un grandísimo
portero a un muñeco del pimpampum y
de paso supuso el comienzo de un pro-
ceso de inquietud, bronca y malas for-
mas que no parece tener fin y que en de-
finitiva puede tener sus consecuencias
en forma de resultados negativos.

Keylor Navas ha rendido bien hasta
ahora, pero después de lo ocurrido en
aquella noche del lunes ya puede rezar,
él que es tan religioso, para que no baje
un ápice el nivel de sus actuaciones por-
que de otra forma hay quien le va a estar
esperando para pasarle factura a la mí-
nima y desde luego con la sombra de De
Gea proyectándose de forma perma-

nente sobre él.
A este paso ser portero del Madrid se

va a convertir en profesión de riesgo, sin
pretender desmerecer a ninguna otra
que tiene ya desde tiempos inmemoria-
les ganada con toda justicia tal califica-
ción, ¡estaría bueno!, o también la vía
más rápida para acudir a terapia psico-
lógica, pero no se descarta que se am-
plíe rápidamente la nómina de afecta-
dos. No debe ser casualidad que el Ma-
drid lleve tres culebrones de verano,
nada menos que tres, este año. La salida
de Casillas, la ampliación de contrato de
Sergio Ramos y el fallido fichaje de De
Gea. Bonita forma de llevar un club y
bonita forma de cargarse una empresa.

Porteros de alto riesgo

A. Otero
PUNTO FINAL

hora al Real Madrid le ha
dado por los porteros, por
quemarlos o por llevarlos a
situaciones límite. Por si no

tuviese pocos problemas resulta que el
club blanco está sometiendo al fuego
amigo, casi el más peligroso, a sus guar-
dametas, nada menos que el último bas-
tión de un equipo. Si encima hacen bue-
nas paradas como está ocurriendo en el
caso de Keylor Navas no extraña para
nada que se pueda hablar de superhom-
bres porque hay que tener un temple ex-

A

El UMA se desinfla en su estreno
Fútbol Sala. El equipo de Moli, en su debut en la máxima categoría del fútbol sala nacional, aguanta hasta el descanso en la pista del Elche (0-0), pero
cuando recibió el primer tanto al inicio de la segunda parte cometió errores de bulto que le hicieron salir goleado en su primer duelo en la elite: 4-0 
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«Es curioso que un puesto que tenía
tan bien cubierto el Madrid se haya

convertido en una fuente permanente
de conflicto. En buena hora cruzó

Mourinho a Casillas»

EL UMA ANTEQUERA
debutó en la Primera Divi-
sión con una contundente
derrota que no fue el re-
flejo de lo que fue el parti-
do en tierras alicantinas.

La defensa del UMA
Antequera no fue capaz
de frenar las acometidas
del Elche en el encuentro
de ayer. La experien-
cia del capitán no fue sufi-
ciente en un equipo muy
bisoño. Moli, en un
momento del partido dis-
putado anoche en Elche.
F INFORMACIÓN
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Desperdició varias 
ocasiones en la primera 
parte en Elche y se 
hundió en la reanudación 
tras encajar tres goles en 
solo siete minutos  

:: OPTASPORTS 
ELCHE. El UMA Antequera mere-
ció mucho más en el duelo de recién 
ascendidos, pero no supo aprovechar 
sus oportunidades, sobre todo  en la 
primera mitad. El equipo de Moli se 
estrenó en la máxima categoría del 
fútbol-sala nacional con una severa 
derrota que no reflejó lo ocurrido en 
el choque entre dos conjuntos que 
pelearán por la permanencia a final 
de temporada.  

Ambos contendientes protagoni-
zaron un partido trepidante en el que 
cualquiera se pudo adelantar en el 
marcador, especialmente el UMA, 
que se topó con un gran cancerbero 
local que desbarató las mejores ten-
tativas visitantes. El equipo visitan-
te, a pesar de una buena primera mi-
tad, se marchó con las manos vacías 
del Esperanza LAG. Los de Moli no 

aguantaron el nivel mostrado en el 
primer periodo y el Elche lo aprove-
chó marcando hasta cuatro goles en 
el segundo.  

La contienda comenzó con los dos 
conjuntos situados a media pista, y 
con mucho respeto dando cuenta que 
se tenían estudiados el uno al otro. 
Ambas escuadras demostraron des-
parpajo y muchas ganas de adelan-
tarse. El Elche tardó muy poco en avi-
sar al portero Juan Valera: a los dos 
minutos, Carlos Anós se deshizo en 
la banda derecha de Cecilio y Pitu no 
llegó por poco al segundo palo al pe-
ligroso envío del jugador zaragozano.  

El UMA Antequera no se acomple-
jó y buscó al meta ilicitano constan-
temente. Primero, en el minuto 4, 

por medio de Crispi y, después, Mi-
guel, en un mano a mano con el can-
cerbero Chico, pero no pudieron ade-
lantarse. Los visitantes, a medida que 
transcurría el juego, se asentaban me-
jor que su rival en el Esperanza Lag. 
Pasado el ecuador del primer perio-
do, ambos equipos tuvieron magní-
ficas ocasiones. Cecilio, otra vez, tuvo 
otro mano a mano con Chico pero 

este, de forma increíble, paró echan-
do por tierra la ocasión. En esa mis-
ma acción, el portero local sacó rápi-
damente el balón y el capitán Jesús 
García falló lo inexplicable en la línea 
de gol. El choque estaba trepidante, 
pero al descanso reinaban las tablas. 

Gol demasiado pronto 
Tras el descanso, los franjiverdes se 
adelantaron en el primer minuto de 
la segunda parte gracias a la pizarra 
de Cobeta, entrenador anfitrión. Juan-
jo materializó la ocasión en el segun-
do palo gracias a un gran pase de Car-
los Anós que le sirvió en bandeja. Los 
visitantes veían que su gran actua-
ción del primer tiempo servía para 
más bien poco. El cuadro local creció 

con el gol y el capitán del Elche, Je-
sús García, amplió la ventaja en el mi-
nuto 27. Disparo fuerte que pasó por 
debajo de las piernas de Varela. 

El UMA Antequera adelantó las 
líneas de una manera clara y buscó 
reducir distancias en el marcador. 
Sin embargo, los locales incremen-
taron su renta gracias a los tantos de 
Cristian y de Jesús Garcia, cuando 
los de Moli ya estaban con portero-
jugador en cancha. Los visitantes 
querían pero no podían, más que 
nada porque siempre se topaban con 
Chico, que estuvo enorme. Siguie-
ron con portero jugador hasta el fi-
nal, pero no pudieron estrenar su ca-
sillero de goles en su debut en la ca-
tegoría ‘reina’ nacional.

El UMA Antequera perdona en exceso

Una de las claras ocasiones del UMA Antequera ayer en Elche. :: MANUEL LORENZO. OPTASPORTS

4-0 
ELCHE-UMA ANTEQUERA 

 Elche Mustang:  Chico (3), Jesús García (2), 
Carlos Anós (2), Kiwi (1) y Pitu (1). También 
jugaron Cristian (2), Vicente (1), Juanjo (2) 
y Jacobo (1). 

 UMA Antequera:  Juan Valera (1), Da Silva 
(1), Tete (1), Javi Sánchez (1) y Cecilio (2). 
También jugaron Crispi (1), Armando (1), 
Miguel (1), Óscar (1) y Lucio (1). 

 Goles:  1-0, min. 23: Juanjo. 2-0, min. 27: 
Jesús García. 3-0, min. 30: Cristian. 4-0, min. 
36: Jesús García. 

 Árbitros:  Munez Carpintero y Martínez Se-
govia. Amonestó al local Kiwi y al visitante 
Armando. 

 Cancha:  Pabellón Esperanza LAG de Elche. 
Unos mil espectadores, de ellos una vein-
tena de seguidores del UMA Antequera.

:: GABRIEL GARCÍA 
MÁLAGA. Terminado ya el parén-
tesis veraniego, vuelve la actividad 
al Campeonato de España de Resis-
tencia (CER) en sus divisiones 1, 2 
y 3, los GTs, y la Clio Cup, que se dan 
cita en el Circuito de Los Arcos en 
Navarra durante este fin de sema-

na. Málaga estará representada en 
el CER por Álvaro Fontes, al volan-
te del Seat León Cup Racer de la Es-
cudería PCR. Sin embargo, en esta 
ocasión, su habitual compañero 
Mirko van Oostrum será sustituido 
por Jordi Oriola, un piloto joven pero 
que ya cuenta con experiencia en la 
Eurocup Seat y en el TCR. Las aspi-
raciones de este dúo son alcanzar el 
podio en ambas carreras, para ascen-
der puntos en la general donde es-
tán cuartos, mientras que en el Tro-
feo Seat son segundos en D1. 

En la Clio Cup estará una vez más 
la joven malagueña Alba Cano, pi-
loto de la Escudería Monlau, que 

tendrá la dificultad añadida de dis-
putar tres carreras. En citas anterio-
res Alba no ha tenido mucha fortu-
na, pero a buen seguro que demos-
trará la valía que atesora. 

Tras las verificaciones opcionales 
de ayer, hoy serán las federadas y los 
entrenamientos libres, CER y GT, 
en unas tandas, y los Clio, en otras. 
A las 14.30 serán los cronos para los 
Renault y se formará la parrilla, y a 
las 17 la primera carrera, a 10 vuel-
tas. Mañana se abrirá la jornada a las 
9.10, con la primera carrera de los 
GTs y la Clase 1 del CER, a 48 minu-
tos más una vuelta, y después la se-
gunda carrera de los Clio, que ten-
drán la tercera y definitiva a las 14.20, 
ésta a doce vueltas, luego de que a 
las 10.50 se haya disputado el CER 
en sus clases 2 y 3, y a las 13.15 la se-
gunda carrera de los GTs y Clase 1, 
también a 48 minutos más una vuel-
ta. Cerrará la jornada la segunda ca-
rrera de las Clases 2 y 3 del CER.

Oriola se sube al Seat León de  
Fontes en Navarra en el 
Nacional de Resistencia

La piloto Alba Cano se coloca el casco. :: SUR

Alba Cano también 
competirá en el mismo 
circuito este fin de 
semana, en su caso en 
una nueva cita de la Clio 
Cup con tres pruebas

«Ellos supieron 
aprovechar dos errores 
muy graves por nuestra 
parte», se lamentó Moli 
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Juanjo conduce el balón pegado a la línea de banda y presionado por dos jugadores del Antequera. :: MATÍAS SEGARRA

El Elche se estrena en  
la máxima categoría  
con una victoria en casa 
gracias al acierto arriba  
y a la muralla de Chico  
en la portería ilicitana   

:: PABLO SALAZAR 
ELCHE. Ni el mejor guión de pelí-
cula. El Elche CF Sala entró por la 
puerta grande en su estreno en Pri-
mera División. Un partido de 10 de 
los chicos de Cobeta. El conjunto 
franjiverde llegaba al inicio de com-
petición con la eterna duda de si ten-
drán el suficiente nivel para aguan-
tar los envites de una de las compe-
ticiones más duras del mundo pero 
anoche comenzaron con acierto a 
recorrer el duro camino hacia la per-
manencia. 

La Liga será tremendamente 
complicada pero si los franjiverdes 
consiguien prologar en el tiempo 
el nivel de intensidad mostrado 
ayer sobre la reluciente pista azul 

del Esperanza Lag la misión será 
menos ardua. Delante tenían al 
también novato UMA Antequera, 
que se desesperó ante las constan-
tes paradas del colosal Chico, meta 
del Elche CF Sala, que se marcó un 
auténtico partidazo. El franjiverde 
selló su portería justo cuando el ri-
val más apretó, especialmente en 
la primera mitad. 

La victoria fue más que trabaja-
da. El cuadro ilicitano saltó a la pis-
ta más enchufado pero el juego del 
UMA les hizo meterse atrás en la 
primera parte, donde fueron más 
insistentes de cara a portería pero 
ahí estuvo Chico para sacar todo lo 
que le llegó. El triunfo comenzó a 
gestarse cuando Juanjo marcó el 
primer gol de la historia del Elche 
CF Sala en la máxima categoría. 

El suyo fue un gol de pillo. Un 
potente disparo desde el flanco iz-
quierdo de Kiwi fue directo al se-
gundo palo, donde estaba esperan-
do el ‘3’ franjiverde para remachar 
a portería.  

Ya con los nervios fuera, los de 
Cobeta se fueron en busca de una 
victoria que no se les resistió, ya 

que el UMA se vio superado ante 
el gran acierto local.  

Gran parte de culpa del triunfo 
la tuvo el capitán, Jesús García. 
Siempre batallador. Marcó dos go-
les y pidió gol en la jugada más ro-
cambolesca del partido, cuando 
con toda la portería para él y sin 
oposición alguna se confió más de 
lo debido para marcar, cosa que 
hizo. El árbitro entendió que el ju-
gador del Antequera despejó a tiem-
po pero el balón ya había entrado. 
Todo eso quedó en anécdota cuan-
do el ‘14’ franjiverde puso el 2-0 en 
el marcador con un sutil toque del 
balón que se coló entre las piernas 
de Varilla, portero rival. 

Los andaluces no supieron cómo 
contestar la superioridad franjiver-
de y apostaron todo al portero-ju-
gador, pero ni con esas. Minutos an-
tes, Cristian ya había sentenciado 
con el 3-0 tras un potente disparo a 
la base del palo izquierdo del porte-
ro que puso en pie al público del Es-
peranza Lag. El capitán cerró con el 
4-0 con un chut desde su campo al 
aprovechar el fallo en ataque con el 
portero-jugador.

El Benidorm busca  
su segunda victoria 

BALONMANO-ASOBAL 
:: EFE. El Balonmano Benidorm 
visita esta tarde la pista del Glo-
bal Caja de Cuenca (18.30 horas) 
con el objetivo de sumar una vic-
toria que le permita comenzar a 
marcar diferencias ante un rival 
directo y con la zona de descen-
so. El equipo que entrena Fer-
nando Latorre afronta el parti-
do con confianza tras haber lo-
grado la victoria en la primera 
jornada del campeonato ante el 
Go Fit de Santander, despejan-
do las dudas que pudo dejar su 
irregular pretemporada.

EN BREVE

El Mustang se enfrenta 
al Cleba en León 

BALONMANO-DH FEMENINA 
:: M.S. RICO. Primer desplazamien-
to de la campaña para el Elche 
Mustang que dirime la segunda 
jornada liguera este sábado, a las 
18 horas, en el palacio de los De-
portes de León ante el Carobels 
ULE Cleba. Mientras las franjiver-
des de Prades vencieron en su bau-
tismo liguero al Jofemesa Ovie-
do, las leonesas capitularon con 
holgura en su visita al Aula Cul-
tural de Valladolid. Prades no po-
drá contar con las lesionadas Ivet 
Musons y Nitsan Dunay y afirma 
que «esperamos continuar con la 
intensidad del partido anterior».

Lorenzo, el más rápido 
en los libres de Misano 

MOTOGP 
:: EFE. Si por la mañana Marc Már-
quez (Repsol Honda RC 213 V) fue 
el más rápido con un tiempo de 
1:33.328 en el GP de San Marino 
que ayer comenzó a disputarse en 
el trazado de Misano Adriático, por 
la tarde le correspondió el turno, 
al final de la sesión de libres, al pi-
loto de Yamaha Jorge Lorenzo, que 
estableció un nuevo récord del cir-
cuito al rodar en 1:32.871, 53 mi-
lésimas de segundo más rápido que 
el piloto de Repsol Honda, y lució, 
además, unas nuevas aletas aero-
dinámicas en la parte superior del 
carenado de su moto.

Leticia Ras no consigue 
retener el liderato 

GOLF-CTO. DE ESPAÑA 
:: LV. La golfista alicantina Leti-
cia Ras-Anderica tuvo un gran 
debut como profesional en el 
Campeonato de España que se 
disputa en el Abama Golf de Te-
nerife. Tras dos jornadas en que 
lideró la clasificación, la alican-
tina perdió ayer la primera po-
sición para terminar cuarta, con 
217 golpes, a seis de la castello-
nense Natalia Escuriola, quien 
se hizo con el título. Escuriola 
derrotó en el desempate final a 
la madrileña Marta Sanz, con la 
que acabó igualada a 211 golpes 
totales.

:: EFE 
STUTTGART. Hoy se disputa el 
concurso general de conjuntos (13 
horas, Teledeporte) en los Mundia-
les de gimnasia rítmica que se están 
celebrando en Stuttgart, en los que 

el equipo español, capitaneado por 
la alicantina Alejandra Quereda, de-
fiende el título de mazas.  

Los 24 grupos participantes ha-
rán sus dos ejercicios, uno con cin-
co cintas y otro con dos aros y tres 
pares de mazas; la suma de ambas 
notas dará la clasificación final y de-

cidirá, además de las medallas mun-
diales, las ocho primeras plazas olím-
picas. Además, los ocho mejores gru-
pos de cada modalidad disputarán 
el domingo las finales por apara-
tos, en este caso sin efecto en 
los Juegos. 

Alejandra Quereda, Lour-
des Mohedano, Sandra Agui-
lar, Artemi Gavezou, Elena 
López y, en principio como 
suplente, Lidia Redondo son 
el sexteto español (salen cin-
co en cada ejercicio), que 
presentará primero su ejercicio mix-
to y luego el de cintas. 

Anna Baranova, seleccionadora del 
equipo español, señaló que no tiene 
«ninguna duda» de que el conjunto 
que entrena «puede ser el primero 

del mundo», aunque el objetivo 
principal en la cita alemana sea 

acabar entre los ocho mejo-
res y conseguir así plaza para 
los Juegos de Río. «Las niñas 
está como nunca, tranquilas. 

Hacen su trabajo con cali-
dad y es lo que quiero ense-
ñar a todo el mundo. Tienen 
movimiento muy bonitos 

y los ejercicios estás adaptados muy 
bien a la música», confió Baranova.

Alejandra Quereda pelea  
hoy con el equipo español  
por el campeonato del mundo

Alejandra 
Quereda

4-0 
ELCHE-ANTEQUERA 

 Elche FC V. Alberola:  Chico; Jesús García, 
Kiwi, Carlos Anós y Pitu. También jugaron: 
Cristian, Juanjo, Vicen y Jacobo. 

 CD UMA Antequera:  Varilla, Cecilio, Sán-
chez, Da Silva y Tete. También jugaron: Ar-
mando, Luciano, Miguel, Alienza, Óscar y 
Crispi. 

 Goles:  1-0: min. 23, Juanjo. 2-0: min. 27, 
Jesús García. 3-0: min. 30, Cristian. 4-0: 
min. 36, Jesús García.  

 Árbitros:  Munez Carpintero y Martínez Se-
govia amonestaron con cartulina amarilla a 
Pitu y a Kiwi en el Elche.  

 Incidencias:  Partido correspondiente a la 
primera jornada de la primera división de la 
Liga Nacional de Fútbol Sala, disputado en 
el pabellón Esperanza Lag de Elche

FÚTBOL SALA - PRIMERA 

Ayer 

Magna Gurpea - Palma Futsal 3-4 
DLink Zaragoza - FC Barcelona Lassa 5-6 
Elche CF V. Alberola - Antequera 4-0 
Jumilla B. Carchelo - ElPozo           4-5 

Hoy 

Jaén Paraíso Interior - Movistar 18.00 
Peñíscola RehabMedic - Santiago 18.00 
Burela - Aspil Vidal Ribera Navarra   18.30 
Santa Coloma - Levante UD DM 18.30

Un debut de primera
FÚTBOL SALA

GIMNASIA RÍTMICA

POLIDEPORTIVO
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Ramírez de Arellano 
anuncia que la Ley 
Andaluza de Fomento  
del Emprendimiento va a 
minimizar los trámites 
para crear una empresa 

MÁLAGA. Poner en marcha una 
iniciativa emprendedora en Anda-
lucía sigue sin ser una empresa fá-
cil. El exceso de trámites burocráti-
cos constituye una de las principa-
les trabas. Así lo reconoce en una en-
trevista a SUR el propio consejero 
de Economía y Conocimiento de la 
Junta de Andalucía, Antonio Ramí-
rez de Arellano, para quien la sobre-
dimensión de los trámites adminis-
trativas exigidos es un «clamor» que 
exige soluciones por parte de la Jun-
ta de Andalucía.  Aunque para el con-
sejero las empresas andaluzas de-
ben crecer en dimensión, la reali-
dad es que «tenemos un tejido em-
presarial compuesto por pequeñas 
y medianas empresas donde el efec-
to de los trámites administrativos 
exigidos para crear una empresa es 
muy fuerte».  

Para acabar con esta situación, Ra-
mírez de Arellano señala que se hace 
necesario apostar a corto plazo por 
racionalizar los trámites administra-
tivos. En concreto,  propone mini-
mizar los trámites al considerar que 
«verdaderamente desmotivan el em-
prendimiento», según reconoció el 
consejero, para quien no resulta ló-
gico estar, por un lado, motivando a 
los emprendedores, y por otro, «con 
la burocracia, desmotivándolos».  

Aunque el consejero de Econo-
mía y Conocimiento aclaró que a la 
hora de facilitar la creación de una 
empresa no todo depende de la Jun-
ta de Andalucía, ya que existen otros 
tramites de otras administraciones 
como los ayuntamientos, además 
de normativas españolas y comuni-
tarias que hay que cumplir, es ne-
cesario acelerar el proceso y mini-

mizar los trámites «porque desmo-
tiva el emprendimiento. En nues-
tros Centros de Apoyo al Desarrollo 
Empresarial hemos conseguido dar 
de alta una empresa en 24 o 48 ho-
ras, pero la burocracia no acaba mu-
chas veces aquí», dijo. 

El consejero se ha comprometido 
a canalizar esta reducción de la bu-
rocracia administrativa exigida para 
poner en marcha una empresa a tra-
vés de la Ley de Fomento del Em-
prendimiento de Andalucía, que ini-
ciará su tramitación en breves fechas 
ante el Parlamento. «Por otro lado, 
se trata de una exigencia recogida en 
el acuerdo político de investidura 

con Ciudadanos y está en el foco más 
absoluto de la Consejería de Econo-
mía y Conocimiento», manifestó. 

Innovación 
Para el consejero, Málaga está lla-
mada a dar un salto cualitativo en 
el contexto de la economía de An-
dalucía y aunque la provincia tiene 
ya camino recorrido porque en mu-
chas cuestiones tiene ventaja, como 
en el espíritu emprendedor, «si quie-
re una economía sostenible en el 
medio y largo plazo tiene que fo-
mentar la innovación y la interna-
cionalización». 

Según Ramírez, además del fo-

mento de las industrias innovado-
ras, Málaga no puede olvidarse de 
sus sectores tradicionales, ya que 
tienen una implantación relevan-
te, como es el caso del turismo, la 
construcción y el agroalimentario, 
«que es potentísimo y que tiene mu-
cho recorrido». 

En cuanto a la internacionaliza-
ción, insistió en que las empresas 
deben ser innovadoras para compe-
tir, porque a escala global la compe-
titividad es muy fuerte, a la vez que 
darle los medios para que puedan 
adquirir una dimensión suficiente 
para poder abordar retos empresa-
riales cada vez más ambiciosos.   

«Cuando se tiene demasiadas pe-
queñas empresas, esto cuesta y por 
lo tanto tenemos que hacer un es-
fuerzo de cambio de estructura em-
presarial. En internacionalización, 
Extenda es uno de los instrumen-
tos más potentes que tenemos. 
Acompaña a las empresas en este 
tipo de iniciativas y por supuesto 
lo haremos más», aseguró el conse-
jero.

El consejero de Economía reconoce que 
la burocracia desmotiva al emprendedor

Reconoce que para las 
pequeñas empresas la 
sobredimensión de 
trámites «es muy fuerte»

AGUSTÍN 
PELÁEZ

� apelaez@diariosur.es

Gaspar Llanes, José Ángel Narváez y Antonio Ramírez de Arellano, en un acto en Málaga . :: A. CABRERA

:: A. PELÁEZ 
MÁLAGA. La Consejería de Eco-
nomía y Conocimiento no trami-
ta actualmente ninguna petición 
formal de universidades privadas 
interesadas en instalarse en Má-
laga. Al menos, así lo ha asegura-
do el consejero Antonio Ramírez 
de Arellano, de quien depende la 
secretaria general de Universida-
des, Investigación y Tecnología 
de la Junta de Andalucía, a pesar 
de que en los últimos años al me-
nos cuatro se hayan interesado 
por localizar terrenos para su im-
plantación en la capital malague-
ña.  En concreto han mostrado in-
terés por abrir sede en Málaga la 
Universidad Católica de Murcia, 
la Europea de Madrid (UEM),  la 
madrileña U-tad y Loyola. 

Según Ramírez, la Junta de An-
dalucía, en virtud de la Ley An-
daluza de Universidades, es com-
petente para autorizar la implan-
tación de universidades privadas, 
por lo que cualquier iniciativa, 
más que articularse en Málaga, 
tiene que proponerse ante la Con-
sejería, que tendrá como objeti-
vo sostener la calidad.  

Proyectos de calidad 
Para Ramírez de Arellano, el ver-
dadero discurso que debe haber 
sobre las universidades no es si 
son privadas o públicas, sino si 
son de calidad. «La apuesta debe 
ser que las universidades sean 
buenas, con buena formación e 
investigación. No puede haber 
solo una universidad investiga-
dora o otra que solo imparte cla-
se. Tiene que ser una mezcla», 
ha insistido el consejero, que ha 
sido rector de la Universidad de 
Sevilla. 

Ante la posibilidad de que exis-
tan universidades que deseen te-
ner sede en Málaga, ha señalado 
que lo importante es que ven-
gan con un buen proyecto, de ca-
lidad, y largo plazo, dispuesta a 
hacer una inversión relevante y 
«no habrá nada más que decir». 
«Así es en los países serios. Te-
ner universidades privadas ma-
las  lo que hace es confundir», se-
gún Ramírez.

La Junta no ha 
recibido peticiones 
de nuevas 
universidades 
privadas 

Asegura que Málaga 
«está llamada» a dar un 
salto cualitativo en la 
economía andaluza
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V  E D I C I Ó N  

Este Dcode  
no es como 
los demás 
festivales

MÚS I C A

LORENA G. MALDONADO  MADRID 
Adolescentes con las cejas depiladas 
por entero. Bebiendo agua del váter. 
Ingiriendo alcohol a morro, hasta el 
vómito. Recibiendo collejas y golpes 
por el cuerpo –«en la cara no, que es-
tá prohibido», cuenta un colegial de 
primero de carrera–. «No son jorna-
das de integración, son novatadas y 
son constitutivas de delito: acoso, le-
siones, delitos contra el orden públi-
co, la intimidad, la imagen o la liber-
tad sexual», explican, con aplomo, 

las responsables del Plan Director de 
la Comisaría General de Seguridad 
Ciudadana, de la Policía Nacional.  

Es el primer curso lectivo que la 
Policía despliega acciones contra las 
novatadas. «El pasado septiembre, 
nuestro director se reunió con el 
Consejo de Colegios Mayores Uni-
versitarios de España, tomó concien-
cia del problema y nos preparó a no-
sotros, su Unidad Preventiva, para 
abordarlo desde el comienzo de este 
curso», relatan las representantes del 

Plan Director. Madrid se antoja el 
núcleo del conflicto, ya que «es la co-
munidad española con mayor 
afluencia de colegios mayores –46–, 
y con diferencia».  

La Policía se ha arremangado y ha 
comenzado a dar conferencias de 
concienciación tanto a novatos como 
a veteranos. El Méndel, el Elías Ahú-
ja y el Berrospe (este último es feme-
nino) han sido los primeros en solici-
tar y recibir una de estas charlas.  
«Les hacemos ver que deben denun-

ciar cualquier cosa que les parezca 
agresiva hacia su persona. Nos vale 
con una percepción subjetiva: lo que 
no es humillante para uno, sí puede 
serlo para otro». Han elaborado un 
decálogo con las conductas delicti-
vas en las que se puede incurrir al 
novatear. «Y las sanciones adminis-
trativas, que van hasta los 600 euros, 
y penalizan el consumo de alcohol, 
el deslucimiento de inmuebles públi-
cos y privados, la exhibición de obje-
tos peligrosos... La nueva Ley de Se-

guridad Ciudadana ha abierto un 
amplio abanico».  

Por último, ofrecen a los chicos la 
atención de un delegado de partici-
pación ciudadana –son 21, «uno por 
distrito»– y herramientas de denun-
cia, como «direcciones de Twitter, 
Facebook y correo, además de la po-
sibilidad de hacerlo desde el anoni-
mato, sólo para ser aconsejados, sin 
estigmas». La Policía espera lograr 
tan buenos resultados como con su 
programa contra el acoso escolar.  

Carlos García, responsable de se-
cretaría técnica del Consejo de Cole-
gios Mayores, explica que han incor-
porado unas convivencias previas al 
inicio del curso sólo para residentes 
de primer año. «Fomentamos que 
hagan piña desde el principio. Una 
persona sola es fácil de coaccionar, 
pero un grupo es más complicado». 

C O L E G I O S  M A Y O R E S  

Las novatadas universitarias son delito  
La Policía Nacional elabora un programa contra las agresiones físicas y psíquicas a estudiantes de primero

S EGUR I DAD

ANA Mª NIMO  MADRID 
Dcode celebra hoy su quinta edi-
ción en el complejo deportivo 
Cantarranas de la Universidad 
Complutense de Madrid. Más 
allá de un cartel protagonizado 
por Sam Smith, Crystal Fighters 
y Foals, entre otros, este año el 
festival ha querido expandir sus 
tentáculos musicales. «La nove-
dad principal es que vamos a 
ampliar el horario para dar cabi-
da a diferentes actividades», ex-
plica César Andión, uno de sus 
organizadores. 

Las puertas se abrirán a las 
12.00 horas, «la hora del cañeo». 
«Queremos que se convierta en 
un festival urbano parecido a los 
que hay en verano en París, Ber-
lín o Londres», apunta Andión en 
referencia a Hyde Park. 

En esta ocasión, el Dcode con-
tará con 7.000 metros cuadrados 
más para dar cabida a las nue-
vas actividades pensadas para 
las familias. Por un lado, la zona 
de comida, donde la oferta gas-
tronómica correrá a cargo de 
distintos food trucks. Por otro, la 
sección Dcode Kids, donde los 
niños podrán participar en dis-
tintos talleres «por si sus padres 
quieren dejarlos a buen recaudo 
mientras disfrutan de los con-
ciertos», explica el organizador. 

Otra de las grandes noveda-
des es el Fashion Market, un es-
caparate para 15 jóvenes diseña-
dores de moda. «Hay mucha 
gente joven y fashionista, con 
estilos únicos de vestir. Quería-
mos aprovecharlo para apoyar a 
nuevos creadores», señala. 

Esta primera parte de la cita, 
a la que podrán entrar gratis los 
menores de 10 años, contará 
con las actuaciones de Trajano!, 
Wolf Alice y The Parrots.

La fachada del Cine Doré, sede de la Filmoteca Nacional, vista desde la calle de Santa Isabel. DIEGO SINOVA

IRENE HDEZ. VELASCO  MADRID 
Una plaga de chinches ha obligado a 
la Filmoteca Nacional a echar el cie-
rre de su principal sala. Los primeros 
síntomas del suceso, digno de una 
película de Berlanga y con aroma de 
postguerra, comenzaron a detectar-
se hace tres semanas, cuando algu-

nos de los espectadores que asistían 
a las proyecciones de este organismo  
comenzaron a quejarse de picazo-
nes, mordeduras y picores varios. 

«Sí, por desgracia es cierto: tene-
mos una plaga de chinches. En con-
creto, de chinches de la variedad tro-
pical, que son aún más difíciles de 

combatir», admite José María Prado, 
director de la Filmoteca. 

Nadie tiene idea de cómo han lle-
gado estos molestos parásitos a 
adueñarse de la sala principal del Ci-
ne Doré, enclavado en pleno centro 
de Madrid y donde tiene su sede la 
Filmoteca Nacional. Pero se da por 
sentado que ha sido algún especta-
dor  infectado el que ha llevado esos 
insectos al patio de butacas. 

Los edificios colindantes, sin em-
bargo, no se han visto afectados y 
niegan haber oído hablar de una 
nueva plaga de chinches. Francisco 
Lema, propietario de La Peña, una 
castiza cafetería a escasos 10 metros 
de la sala, sostiene que «nadie se ha 
quejado»; y Juan Carlos Herrero, 
charcutero de la carnicería IAM 98, 
que hace esquina con el pasaje de 
Doré, relata que no han sufrido «na-
da», aun conociendo sobradamente 
el problema que existe en el barrio. 

«La empresa que está desinfectan-
do nuestra sala principal nos asegu-
ra que no paran de trabajar en Lava-
piés, y que constantemente reciben 

llamadas de empresas, negocios y 
particulares que sufren plagas de 
chinches», asegura José María Pra-
do. «La sala ha sido clausurada com-
pletamente y ya ha sido fumigada 
varias veces. Si todo sale bien, podría 
reabrir el próximo martes», añade. 

La programación de la Filmoteca 
no ha sufrido cambios y los ciclos y 

proyecciones previstos han seguido 
adelante. Lo único es que, al no estar 
disponible la sala principal, el aforo 
se ha visto reducido. Numerosos em-
pleados de la Filmoteca Nacional no 
dejan de ver en esta plaga de chin-
ches una terrible metáfora sobre có-
mo los responsables culturales han 
abandonado la institución.

L A V A P I É S  

La Filmoteca, 
clausurada  
por chinches  
Una plaga de estos parásitos fuerza el cierre 
momentáneo de la sala principal del Cine Doré

CU LTURA

Los vecinos niegan 
que la plaga se haya 
extendido a otras 
zonas del barrio

usuario
Resaltado
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